
¡ACHIS! O mejor dicho: ¡Achú! ¿A poco el gobierno
de Claudia Sheinbaum está ocultando que el
coronavirus ya llegó a la Ciudad de México? La
pregunta es más que pertinente porque los capitalinos
se enteraron ayer de un posible caso de contagio...
¡gracias a Uberl

POR INCREÍBLE que parezca, fue la empresa de
transporte la que reveló la posible presencia del temible
virus en la CDMX Según esto, Uber fue contactado
por las autoridades capitalinas para dar seguimiento
a un caso sospechoso, lo que llevó a establecer que el
sujeto había tenido contacto con dos choferes y éstos
con ¡240 personasl

DESPUÉS del shock de la revelación, la Secretaría
de Salud local salió con la cola entre las patas a
medio aclarar las cosas, asegurando que no se reporta
ningún caso "confirmado", peeero nada dijo de por
qué escondió los casos sospechosos. La opacidad al
volante.

CUENTAN que una de las prioridades de la flamante
titular del SAT, Raquel Buenrostro, es pasar por
los rayos X todo lo que tiene que ver con Aduanas,
donde la corrupción no se enteró del cambio de
régimen.

UNO DE los aspectos centrales de esta revisión será el
tema de la tecnología que se utiliza para la detección

de contrabando tanto de mercancías como de armas.

Hasta donde se sabe, el gobierno de Enrique Peña
Nieto pagó por carísimos sistemas computacionales
que se quedaron, ahora sí, en la nube, pues nunca los
pudieron aterrizar en la realidad.

PERO AHÍ no acaba la cosa, los que saben del asunto
dicen que a los primeros que les están revisando
hasta las muelas es a todos los funcionarios que
dejó enquistados en la estructura del SAT el hoy
subsecretario de Gobernación Ricardo Peralta. ¿Será
que les saben algo o nomás les tocó el semáforo rojo?

LA BUENA es que, según el Presidente, su gobierno
federal ya rescató a Pemex de la bancarrota. La
mala noticia es que el único que se lo cree es
Andrés Manuel López Obrador, sin convencer
a las calificadoras internacionales de las supuestas
bondades de su política energética.

LAS PRINCIPALES agencias siguen viendo con
muuucho escepticismo las decisiones que ha venido
tomando el gobierno sobre Petróleos Mexicanos. De
hecho, algunos analistas son francamente pesimistas
y dan por hecho que este año podrían bajarle la nota
a la empresa productiva (es un decir) del Estado. Que
nomás están esperando a ver los resultados del primer
trimestre de este año para definir una postura.

LO GRAVE del asunto es que su principal variable
de decisión es el crecimiento económico. Y, no,
tristemente no se fían de "otros datos", sino de los reales.
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La trifulca que viene entre el EVE y Morena
Nos cuentan que en la Cámara de Es
putados anunciaron a loscoordinado
res de todas las bancadasla intención
de interponer una controversia consti
tucional contra la decisión de los con
sejeras del IKE de amparase para se
guir ganando más que et Presidente de
la República. Lo que buscan los diri
gentes de la Cámara es qse este reda
mo se haga a nivel i ns( i tirón al y rio
por partidos o por parte ce unos cuan
tos diputados. Veremos cuántos jalan.
Una pista la podría dar el hecho de que
Lorenzo Córdova. el consejera presa
dente, se reunió con las bancadas del

PAN y de Movimiento Ciudadano en sus reunióles píen arias,
razón por la cual el coordinador del PT en San Líziira Regi
nítido Sando\al, dijo; "Le hacemos un llamado al presidente
del INE a que se comporte en forma neutral porjue lo vimos
ya medio aliado hacia posiciones políticas ideológicas y eso
nos parece que es medio equivocado".

Lorenzo Córdova

Apapachas entre morenos

Mucho de qué hablar sigue dando ta presencia tte secretarios
de Estado que se dio esta semana en el Senado de !a Repli
ca No tanto por lo que dijeron, sino por el trato que dieron y
recibieron entre sus colegas de la 4T Destacó en ese sentido el
secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, quien se
movió como pez en el agua entre los legisladores y recibió el
espaldarazo del senador Ricardo Monreal, quien lo definió
como el único en el gabinete federal con capacitad jurídica y
política. Es más, lo definió como et pilar fundamental de la
administración del presidente López Obrador. Es decir, le
lanzaron ai canciller no una flor, sino el ramo conpleto.
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EL dolor de cabeza en el Senado

Como de "ñañaras", nos dicen, se pusieron las tosas este fin
de semana entTe quienes decidieron la remodeacíón del Se
nado. que siempre no estuvo lista el primer lures de enero,
ni después, y el retraso obligó la acción deserrada de me
ter cuadrillas de más de SO trabajadores. Pero orno no con
cluyen, nos comentan, fueron imperativos los 1 amados a
que se establezca una fecha, para no quedar mil con el se
cretario de i a Defensa Nacional. Luis Crescendo Sandeval
González, invitado a festejos conmemorativos del Ejército,
La cuestión es que si la obra entregada en 20íltuvo fallas
por construir a las carreras, una remodelación d misino esti
lo, ¿cómo va a quedar?

Dicen que sí.,, pero no cuándo
Quien está como el "Son de la Negra" es el Archivo General de
ta Nación (AGN), pues et jueves por fin anunció qíe emitiría la
declaratoria de infonnación de interés público a íes fondos do
cumentales de las extintas Dirección Federal de Seguridad y Di
lección Genera! de Investigaciones Políticas y Socales (DüIPS),
evento al cual el INAI acudió corno una especie d: testigo soli
dario. Historiadores, periodistas y personas interesadas creyeron
que finalmente accederían a la información que e archivo ras
gusxda, pero... aunque está emitida ta declaratoria el AGN salió
con que la apertura será hasta que se acuerden urdidas admi
nistrativas y se garantice el cufciado pata preserva! tos documen
tos. Es decir, más vale que esperen sentados.

Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal
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EL CABALLITO

Ernestina
Godoy
Ramos

Someterán a consulta Plan de Política
Criminal de la Ciudad de México
Nos cuentan que el Plan de Política Criminal de
la Ciudad de México, que propone la Fiscalía Ge
neral de Justicia local, que será discutido con los

legisladores ya que ayer se entregó al Congreso capitalino, será so
metido a una especie de consulta no sólo entre organizaciones so
ciales y especialistas, sino entre la población para ser enriquecido
y que logre un consenso. Por lo pronto, se espera que el docu
mento, que establece cómo atacar los delitos de alto impacto, sea
presentado por la fiscal capitalina, Ernestina Godoy, el próximo
martes ante los integrantes de la Comisión de Administración y
Procuración de Justicia, que encabeza el morenista Eduardo
Santillán. El plan, incluido en las primeras 20 acciones que pro
metió realizar doña Ernestina, es un documento clave para abatir
la incidencia delictiva en la CDMX.

Liberan recursos para las dos líneas de Cablebús
Aún con la resistencia de vecinos en

Cuautepec, en la alcaldía Gustavo A. Ma
dero, para seguir con la construcción de la
primera línea del Cablebús, la titular de la
Coordinación del Órgano Regulador de
Transporte, Natalia Hoyos, ya sabe cuán
to es el presupuesto que tendrá para conti
nuar no sólo con una, sino con las dos lí
neas de este medio de transporte, que es la
apuesta de innovación del gobierno de
Claudia Sheinbaum. En total serán 3 mil
120 millones de pesos; para la Línea 1, que
va de Cuautepec a a Indios Verdes, serán
mil 357 millones de pesos, mientras que
para la segunda, que va de Santa Catarina

a Constitución de 1917, en Iztapalapa, es de mil 763 millones de
pesos. Nos dicen que los recursos ya están, ahora falta que se lo
gre la conciliación con los vecinos en GAM y en Iztapalapa para
los predios y asi cumplir con las metas establecidas.

Natalia
Hoyos
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Empujan programa de personas cuidadoras en la al
caldía Cuauhtémoc
Pues le platicamos que en la alcaldía de Cuauhtémoc, el morenis
ta Néstor Núñez, este año tiene programada una partida de 21
millones de pesos para dar apoyos a las personas cuidadores de
algún familiar. En esa demarcación, donde al parecer hay
mucho presupuesto para programas sociales, en este 2020
van a otorgar 24 mil pesos anuales a 900 personas que cui
den a un pariente por edad o discapacidad. Las reglas de
operación que se publicaron el viernes pasado en la Gaceta
Oficial, establecen que buscan la profesionalización de los
servicios que presta este sector. En lo que tendrá que poner
se ojo es en la forma en que se distribuye este presupuesto,
que en verdad llegue a las personas que lo requieran.

Demandan mejor atención del MP en Toluca
Nos platican que el representante de los empresarios del Patrona
to Pro Centro Histórico, Adolfo Ruiz Pérez Mendez, comentó
que si bien ha mejorado la seguridad en el centro de Toluca con
la presencia de 3 mil 500 cadetes, todavía no se abaten los delitos
por completo, pues continúan los cristalazos y el robo a negocios.
Sin embargo, lo que más preocupa a este sector, es que cuando
los empresarios se deciden a denunciar, en el Ministerio Público

no les dan la atención requerida y han
ido acumulando testimonios de vícti

mas que siente al personal poco em
pático. Así que le piden al fiscal Gene
ral mexiquense, Alejandro Gómez,

que ponga más atención en sus
empleados.

Alejandro
Gómez
Sánchez
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¡ÉiKIOSKO
Descuentan mil pesos... por no seguir a edil en Facebook

En Soyaló, Chiapas, nos confían, las cosas
van de mal en peor, y esta vez debido a
que el alcalde Samuel Ortiz (independien
te) implemento una invasiva política para
los trabajadores de su municipio, que con
siste en descontarles mil pesos de su suel
do si no comparten y le dan "me encanta"
o "me gusta" a las publicaciones que se ha
gan desde el Facebook oficial del ayunta
miento. Fue ante su impopularidad en re
des, nos cuentan, que la medida se puso
en marcha desde noviembre pasado, pero
poco a poco ésta ha ido surtiendo mayores
efectos y muchos trabajadores han visto
mermados sus ingresos, ya que no cuentan

con un celular o simplemente no tienen "face" para aplaudir al al
calde. Por cierto, nos revelan que la forma en que el independien
te monitorea a sus trabajadores sería a través de uno de sus cola
boradores cercanos, quien hace los cálculos y vía WhatsApp man
da avisos del tipo "de 114 contactos en mi lista de difusión, sólo
90 han interactuado". A falta de boots, presión, nos dicen.

Samuel Ortiz
López

Para el consejero, comida de 4 mil pesitos
En el Instituto Electoral de Chihuahua, nos reve
ten, hay quienes andan apurados revisando sus
facturas de viáticos, luego de que saliera a la luz
que el consejero presidente, Arturo Meraz Gon

zález, se gasta hasta 4 mil pesos en una sola comida. Tal revela
ción, nos hacen ver, ha causado ruido en el estado, porque ocurre
en tiempos de políticas de austeridad que han alcanzado a casi
todas las instancias, a excepción de este tipo de órganos, que son
autónomos pero reciben dinero público. Para darnos una idea de
lo grave, nos explican que según las políticas de viáticos del go
bierno estatal, la tarifa para una comisión nacional alcanza hasta
3 mil 100 pesos en gastos de hospedaje y alimentación por día;
sin embargo, desde el instituto, Meraz pudo rebasar esa cantidad
en un solo consumo... sin que nadie le dijera nada. ¡Qué tal!

Arturo
Meraz
González
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Por huir de periodistas, dan jalón a secretario
Desde tierra potosina nos relatan que las huidas del titular de Se
guridad Pública estatal, Jaime Pineda Arteaga, para evitar a los
medios de comunicación, no agradaron a la administración de
Juan Manuel Carreras y fue el secretario general de Gobierno,
Alejandro Leal Tovías, quien salió al paso para darle un jaloncito
y pedirle no evitar a los medios, pues esas actitudes dan lugar a
desconfianzas y especulaciones. Don Jaime, por lo que nos dicen,
ha escapado en las últimas semanas a las preguntas de reporteros,
para evitar ser cuestionado sobre la violencia e inseguridad que se
vive en la entidad, e incluso nos comentan que se escudó diciendo
que Comunicación Social emitiría la información requerida.

Alcalde viajero se queda sin Puerto Rico
Recién llegó de su viaje a España, nos dicen, y el alcalde de Maza
tián, Sinaloa, Luis Guillermo Benítez Torres (Morena), ya tenía
listas sus maletas para asistir a la Serie del Caribe, que se celebra
en San Juan de Puerto Rico, pero sus intenciones se vieron frus
tradas luego de que los Venados de Mazatlán perdieran la serie de
la final del béisbol de la Liga Mexicana del Pacífico. Más allá de
derrotas, nos explican que el problema con don Luis son sus con
tinuos viajes nacionales e internacionales, donde además lleva a
un buen número de acompañantes, todo con
caigo al erario. En Mazatlán, nos cuentan,
ya hay quienes aseguran que el edil obten
drá antes un premio por viajero frecuente,
que resultados positivos en la adminis
tración que maneja desde aviones
y carreteras.

Luis Benítez
Torres
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freIntes
POLITICOS

1 Animado. Durante una gira de trabajo por el estado de
•Campeche, López Obrador anunció que el Tren Maya

estará funcionando para el 2023. Un año antes de que ter
mine su administración. Informó que el 50% de la vía atra
viesa por Campeche, por lo que corresponderán 60 mil
millones para que se inviertan en ese estado. "Nunca en la
historia de Campeche, la federación había invertido tanto.
No va a quedar hipotecado el gobierno de Campeche, son
recursos producto de no permitir la corrupción en Méxi
co", aseguró el Presidente. La empresa que está haciendo
el relleno para la refinería de Dos Bocas concluirá a princi
pios de marzo, mientras que el Aeropuerto de la CDMX lo
comenzarán a construir el 21 de marzo. Los proyectos se
acercan a la realidad. A pesar de los opositores. La 4T va.

2 Enfriado. Alejandro Tello Cristerna, gobernador de
•Zacatecas, estaba muy animado con las iniciativas

que envió al Congreso estatal, pero no contaba con dos in
convenientes. Sus propuestas fueron mandadas al Con
greso del estado desde el 2017 y ahí se mantienen en la
congeladora. Como si el escenario no pudiese estar peor,
algunas ya fueron aprobadas, pero carecen de reglamen
to, por lo que, en términos reales, no han entrado en vigor.
Carlos Federico Soto Acosta, coordinador general jurídi
co del gobierno del estado, dijo que, de las cuatro iniciati
vas enviadas por el mandatario, dos están pendientes en
la LXIII Legislatura. Se trata de la Ley de Obra Pública y de
Peritos Valuadores. A este ritmo necesitarán tres periodos
de gobierno para sacarlo del cajón.

3 El matemático. Demanda Fernando HerreraÁvila, el
•vocero del PAN, que el gobierno federal informe dón

de están los 500 mil millones de pesos que se ahorraron
como parte de la austeridad republicana y del combate a
la corrupción en los primeros nueve meses de la adminis
tración. Señaló que las cuentas del gobierno no cuadran,
"esos 500 mil millones no aparecen por ningún lado. Re

sulta muy sospechoso que el gobierno tenga subejercicios
y no le alcance el dinero para pagar lo que debe a provee
dores. El gobierno nos está haciendo de chivo los tamales",
dijo. Además, añadió, "ya se comió la mitad del Fondo de
Estabilización de Ingresos el año pasado y amenaza con
comerse la otra mitad". Qué buena chamba la del panista.
Especular con las cifras. ¿No tiene algo mejor que hacer?

W A la orden. El Grupo Parlamentario del PT se solida
¦ rizará con el presidente López Obrador, comprando,

cada uno de los 35 diputados integrantes, una serie de bo
letos de lotería para la rifa del avión presidencial. Su coor
dinador, Reginaldo Sandoval Flores, garantizó adquirir
al menos 20 "cachitos", con el propósito de ayudar a las
finanzas públicas. El diputado petista Santiago González
Soto señaló que de esta forma ayudarán al gobierno fede
ral en la "difícil situación económica del país". González
precisó que, "si nos llegamos a sacar la rifa, cada uno de
nosotros destinaría el 10% a sus distritos. El restante se
destinaría a cada una de las entidades que nosotros repre
sentamos". Si venderlo ha sido el problema. Pero soñar no
cuesta nada. Y, si de paso se saca raja política, ¡qué mejor!

^ laque. De por sí estaba saturada la agenda de seguri
k3»dad en la CDMX y se le acumuló a Ernestina Godoy,
la fiscal general de Justicia de la capital, un caso extraor
dinario. La Fiscalía cumplimentó 11 órdenes de aprehen
sión en contra del personal del Reclusorio Sur involucrado
en la fuga del miércoles 29 de enero. Los imputados se
rán procesados por el delito de evasión de reos, ya que las
primeras investigaciones señalan que facilitaron la hui
da de Víctor Manuel Félix Beltrán, Luis Fernando Meza
González y Yael Osuna Navarro. Entre los responsables de
esa operación quirúrgica se encuentran los encargados del
manejo de candados de las celdas, personal de la aduana y
de vigilancia de las torres. Así juega el narcotráfico: sacrifi
ca a los peones y rescata a dos alfiles y una torre.
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Rayuela
¡Vaya dictadura
boliviana! Tan
esmerada en

protagonizar un
ridículo diplomático

tras otro.
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QUE en una ceremonia que
duró apenas 5 minutos, integran
tes del Congreso de la Unión pu
sieron en marcha el primer pe
riodo ordinario de sesiones del

año e inmediatamente se apro
baron tres días de asueto.

La mayoría de los legisladores re
gresará el miércoles para justificar
su día laboral y algunos viaj arán a
Querétaro, donde el presidente
Andrés Manuel López Obra
dor encabezará la ceremonia por
el 103 aniversario de la Constitu

ción en el Teatro de la República.

QUE mientras los diputados
federales de Morena y del Parti
do del Trabaj o alzaron la mano y
se apuntaron desde ya para com
prar una serie completa de 20
boletos por cabeza para la rifa del
avión presidencial, la morenista
Mónica Fernández, presidenta

del Senado, se mostró cautelosa,
pero luego aceptó que no es ma
la idea comprar un cachito, por
que la suerte es caprichosa y no
requiere de acuerdos políticos o
cosas por el estilo.

QUE en la Cámara de Dipu
tados no causó mucha gracia la
participación del consejero pre
sidente del INE, Lorenzo Cór
dova, como invitado a las reu
niones plenarias de los partidos
Acción Nacional y Movimiento
Ciudadano, donde recomen
dó que la elección de los cuatro
consejeros que se realizará es
te año no afecte la autonomía
del instituto.

La cara visible de esafacción opo
sitora es el coordinador petista,
Reginaldo Sandoval, quien in
cluso ve intenciones ideológicas
en esa ponencia.
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Sacapuntas

El consentido presidencial
Muy apapachado estuvo el gobernador de Yucatán,
Mauricio Vila, en los actos del presidente López
Obrador, ayer, en la entidad. Le reconoció sus
esfuerzos en favor del abasto energético, y recordó
que el panista ha tenido la disposición de trabajar en
coordinación con su gobierno, incluso antes de que
iniciara su gestión como Presidente de la República.

Mauricio
Vila Dosal

Barcena y Meade, en Harvard
Desfile de estrellas tuvo la Harvard Kennedy
School: realizó la MX Conference, en Cambridge,
Massachusetts, con ponentes como la embajadora
mexicana en EU, Martha Barcena; el ex candidato
presidencial José Antonio Meade y el ex secretario de
Salud, Salomón Chertorivski Todos, seleccionados pol
la comunidad de estudiantes mexicanos.

José A.
Meade

Debate bizantino
Interesante debate se generó en la bancada de Morena
en el Senado, durante su plenaria previa al inicio del
periodo de sesiones, por la rifa del avión presidencial.
Hablaron sobre una eventual reforma para facilitar a
la Lotería Nacional realizar ese sorteo, y entre los más
entusiasmados con el tema estaban Citlalli Hernández,
Martí Batres y Félix Salgado Macedonio Puro crack.

Citlalli
Hernández
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Campaña contra Encinas
Nos cuentan que se echó a andar una campaña contra
el subsecretario de la Segob, Alejandro Encinas, por el
tema de migrantes. Hay quienes buscan cargarle las
fallas y erratas en los operativos para frenar el paso
de indocumentados por la frontera sur. Nos dicen que
los ideólogos de ese golpeteo lanzaron de avanzada al
padre Alejandro Solalinde para pedir su relevo.

Alejandro
Solalinde

Visión de dirigente
Ni un minuto pierde Alfonso Ramírez Cuéllar, uno de
los dos presidente de Morena. Convocó a dirigentes
de otros partidos a sacar, juntos, una reforma a la
Constitución para reducir 50% el dinero público a los
institutos políticos. Es difícil que le tomen la palabra,
pero ya actúa como líder de partido, y no de secta. Y ya
Porfirio Muñoz Ledo lo reconoció como su líder.

Alfonso
Ramírez C.
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JH Hermosillo
Ahorremos palabras que la tinta
está muy escasa, no más trans
gresor, ni más grande, ni más icó
nico, ni más pilar, ni más subver
sivo, que todos lo sabemos y las
películas nos lo recuerdan, Jaime
Humberto Hermosillo también
era un hombre, de estatura me
dia, sonrisa deslumbrante y pelo
escaso, que me saludó por prime
ra vez en la Cineteca Nacional.

El segundo saludo fue en Za
popan, Jalisco, donde vivía des
de hace algunos años, en una ca
sita blanca con Petra, una gatita
que ya está en "el paraíso de los
gatos", en esa casa conversamos
todo lo que pudimos sobre cine y
muchachos.

"Vamos a llamarlo curso in
tensivo de cine en Zapopan", y

frente a nosotros en una pantalla
de un cuartíto desfilaron Marión
Brando en Piel de serpiente, Trin
tignant en El conformista, Estrella
en Exxxorcismos, se hizo de no
che y a comer pozole jalisciense,
basta de cine, vengan los mucha
chos: a esa pozolería donde nos
acompañó Arturo Villaseñor y
que se caracteriza por el segundo
tópico ¿Te enteraste Jaime Hum
berto de Juan Gabriel? ¡Claro que
se enteró! Y ahora me cuenta: yo
escribí una película para Juan
Gabriel, una historia de un jo
ven cantante cómica casualidad
que adoraba a Lucha Villa y para
cantar se vestía de mujer, hasta
llegar a ser Lucha Villa menu
da casualidad, Aguilera Valadez
conoció el guión y aceptó hacer
la película, pero su representante
menudo hijueputa lo convenció

de que no era conveniente hi
jueputa ignorante y la película
se quedó en la cabeza de Jaime
Humberto, de donde nunca sal
dría, avecinando al sexo que se
había alojado en su imaginación
después de abandonar su cuerpo.

También lo abandonó su fe
cha de cumpleaños, pasó de fes
tejarlos en enero a padecerlos en
marzo, el hombre que desnudó
la moral familiar y la expuso bien
podía cumplir años en el mes que
le diera la gana

Y hoy le dio la gana ir al gim
nasio, como cada mañana, a gas
tar el tiempo que sobra y para re
matar: ver mis cortometrajes, que
él llamó "películas" y yo llamé:
perder el tiempo que sobra Sin
ganas de adornar lo incomproba
ble dijo: son formidables y allí fue,
en ese momento de esa noche de
aquél mes en esa casa de un año
que no recuerdo cuando me dijo
con firmeza eres cineasta, Anta
nas. Y al otro día a atender al ci
neasta, desayunito de jugo de na
ranja con pan tostado, manzana
y cereales, no se le fueran a des
componer las ideas al joven di
rector de tres cortometrajes por
la falta de vitaminas, bien lo sabía
el viejo narrador de nosecuan
tos largometrajes, que el número
lo investiguen otros o nos lo diga
Villaseñor.

En la casa de Hermosillo 
donde estuve varias veces de va
rios meses de pocos años había
algunas pantallas, todas se acti
vaban por la mañana con pelí
culas que le hablaban al viento,
Jaime Humberto las escuchaba
mientras caminaba de cuarto en
cuarto ordenando lo desordena

do, para obtener, aunque sea de
oído las enseñanzas de otros di
rectores.

¿Y ahora qué hacemos, Jai
me Humberto? Que nada, y que
solo es Jaime cuando se le habla
al amigo, Humberto al maestro
de cine y Hermosillo al director.
¿Y entonces qué hacemos Jaime?
Vamos a escribir una película, el
joven tiene sensibilidad con los
viejos y el viejo tiene sensibilidad
por el joven, y allá vamos a escri
bir "Nuestros nietos", un guión
que no se filmó y que para fil
marlo necesitábamos dos ancia
nos que se desnudaran y dos jó
venes que se vistieran. Se filmaría
en su casa, con nuestros recursos
como filmó infatigable sus últi
mas películas, con actores soli
darios y días de rodaje relajados.
En eso quedamos, pronto estaría
yo de nuevo en Zapopan para co
menzar con la preproducción de
aquél trabajo, que tendría dos di
rectores, que sería en dos capítu
los, que gastaríamos el tiempo en
contar la historia

A esa cita nunca he de llegar
porque hace unos días Jaime fa
lleció, llevándose a la nada la me
moria "prodigiosa" y las imáge
nes que no se filmaron, dejando
un baúl con películas en papel
que no se filmarán, a Arturo y a
Venecia Y a mí, este pendejo llo
rón que apenas pudo aprender
una lección de Humberto, ¿Cuál
es entonces, maestro, la mejor
enseñanza para un joven direc
tor? Lava bien tus trastes.

No te preocupes, Hermosillo,
las estrellas de cine no mueren
en Zapopan. 01
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Reencarnación
¿Qué le dijo la tortillera
al ftlósofo? "No hay masa ya"...

i novia es una leona"m:en la cama". Esa lapii daría declaración hi
zo Babalucas en reunión de ami
gos. "¿De veras?" preguntó uno
con escepticismo, pues él tenía
otros datos. "De veras confirmó
el badulaque. Lee mucho en la
cama"... Don Avaricio Cenaoscu
ras se hallaba en el lecho de la
última agonía. A un lado su pri
mogénito lloraba lleno de congoja
la inminente partida de su padre.
El agonizante le mostró al mucha
cho un antiguo reloj de bolsillo. Le
dijo con voz débil: "Hijo: este re
loj perteneció a tu bisabuelo". "Sí,
padre mío" respondió el joven,
emocionado. Prosiguió don Avari
cio, tembloroso: "Tu bisabuelo se
lo dio a tu abuelo". "Sí, padre mío"
repitió el muchacho. "Mi padre
continuó el enfermo me lo he
redó a mí". "Sí, padre mío" volvió
a decir el joven, cuya aflicción, se
ve, le limitaba grandemente el vo
cabulario. Con el último aliento
dijo entonces don Avaricio: "Te lo
vendo"... Estamos en El Ensaliva
dero, solitario paraje penumbroso
a donde acuden las parejitas que
no tienen para pagar un cuarto
de motel. A ese sitio llegaron
Libidiano y Dulciflor, llenos los

dos de urentes ansias amorosas
incontenibles ya. De inmediato
el apasionado galán tendió a su

dulcinea sobre el césped, y luego
él se tendió sobre ella (A fuer de
historiador veraz debo decir que
él estaba mucho más cómodo que
ella). Exclamó la chica con acento
ensoñador: "¡Qué hermosa luna!
¿Verdad?". 'Terdóname contestó
Libidiano respirando con agita
ción, En este momento no es
toy en posición de opinar"... Don
Hermesio practicaba las doctrinas
esotéricas. Había nutrido su espí
ritu en las disciplinas orientales.
Cierto día iba por un alejado ca
mino rural en busca de un paraje
propicio a la meditación cuando
su coche sufrió una descompos
tura. Más bien la sufrió él, pues
quedó en medio del campo sin
poder valerse por sí mismo: de fi
losofía gnóstica sabía mucho, pero
de mecánica absolutamente nada
(Es bueno saber mucho, pero es
mejor saber lo que necesitas). En
eso, por fortuna pasó por ahí un
campesino a lomos de su burra
Tras enterarse del predicamento
de don Hermesio le ofreció lle
varlo al pueblo más cercano. "Su
ba en ancas" le indicó. Lo hizo
el filósofo con cierta reticencia,
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pues el medio de transporte y el
sitio que ocupaba en él le pare
cían impropios de su condición
de teósofo. El calor, sin embar
go apretaba, igual que el hambre,
de modo que se avino tanto a la
incomodidad como a la inconve
niencia En el trayecto pasaron por
un pequeño rancho en el cual don
Hermesio vio unos cerdos. La vis
ta de los de la vista baja le inspiró
un pensamiento. Le preguntó al
campesino: "¿Crees en la reencar
nación?". "¿Qué es eso?" inquirió
el hombre. Le explicó el filóso
fo: "Es una doctrina según la cual
después de la muerte habremos
de renacer en otro cuerpo. Por
ejemplo, aquel marrano podría
ser tu padre, aquel otro tu abuelo".
Dijo el ranchero: "Ya me inquietó

usté". "¿Por qué?" preguntó don
Hermesio, satisfecho por haber
infundido en aquel rústico algún
pensamiento trascendente. Repli
có el campesino: "Porque estoy
pensando que a lo mejor vamos
montados en su tiznada madre"...
Una señora le contó a otra: "Co
nocí a mi marido en un campo
nudista". Preguntó la otra "¿Y a
primera vista te enamoraste de
él?". "A segunda precisó la seño
ra, Primero le vi la cara"... Don
Cucoldo no supo en qué había
empezado a trabajar su esposa,
pero se alegró al ver que ganaba
buen dinero. Una noche, los dos
ya en la cama se acercó a ella con
intención evidentemente erótica
La señora lo rechazó. Le dijo: "No
me gusta hacer en la casa lo mis
mo que hago en el trabajo"... FIN.
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Con febrero comenzó el conteo re
gresivo para que el fiscal general
Alejandro Gertz Mañero presen

te la propuesta, alaque está obligado por
ley, con el diseño de transición hacia la
nueva entidad bajo su mando desde la
estructura aún vigente de la extinta Pro
curaduría General de la República. El
problema es que la polémica nacional
ante la contrarreforma judicial, que sin
duda él postulaba, parece haberlo dejado
desnudo de proyecto, de respaldo polí
tico y de autoridad moral.
Gertz promovió públicamente, en dos

ocasiones en los últimos 20 años, las mis
mas propuestas que se difundieron el pa
sado 15 de enero al tiempo que se efec
tuaba una confusa ceremonia en el Se
nado. Aunque el fiscal se deslindó ofi
cialmente del documento (más de 600
páginas) filtrado en la víspera a los me
dios, ha quedado atrapado en una crisis
que exhibe sus huellas digitales cuando
apenas ha cumplido el primero de los
ocho años para los que fue designado.
Tras esa fecha, los pasillos de Palacio

Nacional han recibido la formal inconfor

midad del presidente de la Corte, Arturo
Zaldívar, por ingredientes de la ya llama
da "Ley Gertz", entre ellas la pretensión
de que la fiscalía cuente con jueces ad
ministrativos que juzguen a integrantes
del Poder Judicial de la Federación, o que
el Ministerio Público pueda retirar de un
caso a un juez federal e incluso someterlo
a investigación. Además de suprimir de
un plumazo derechos humanos que ha
tomado décadas construir.
Alfonso Durazo, secretario de Seguri

dad, se dice escandalizado por la inten
tona de que la fiscalía controle a la Guar
dia Nacional. Ya ni hablar de la preten
sión de darse, por sí y para sí, su propio
presupuesto y manejarlo en forma dis
crecional. Algún consejero afiebrado de

jó de explicarle a Gertz Mañero que au
tonomía no es autarquía.

Aunque el líder senatorial de Morena,
Ricardo Monreal, cabildeó intensamen
te para apropiarse del mérito de haber
frenado la "Ley Gertz", dibujándose con
un sabio componedor, es evidente que la
desautorización hacia el fiscal provino
directamente del más cercano circulo

presidencial.
La deriva, el alejamiento del fiscal frente

al sentido común fueron documentados

hace algunos días, con rigor jurídico, en un
texto de Rodolfo Félix, exprocurador capi
talino y litigante por décadas.
En el mismo queda de manifiesto que

al menos en dos momentos de su vida

pública, Gertz propuso "esencialmente"
las mismas leyes. Ello ocurrió en un ar
tículo publicado como secretario de Se
guridad Pública en el sexenio Fox, titu
lado "Una Reforma Integral Para la Se
guridad Pública". Casi 10 años después,
como diputado federal por Convergen
cia, introdujo una iniciativa de reformas
legales "en la misma línea de pensa
miento", refiere Félix, quien aporta am

plios detalles sobre estos episodios.
Gertz Mañero, actualmente de 80 años,

ha protagonizado ya otras crisis desde po
siciones relevantes de la política
En los primeros meses de la presidencia

Fox, recién designado en Seguridad Públi
ca, estuvo al centro de una confrontación
que amenazó con una dolorosa debacle al
primer gobierno de alternancia.
Desde el interior del gabinete se refirió

entonces que Gertz estuvo implicado en
un presunto incidente aduanal en Esta
dos Unidos del que pudo haber derivado
un arresto, lo que habría sido evitado gra
cias a negociaciones con Washington.
En privado, sin embargo, el funciona

rio aseguraba que su trabajo era sabotea
do por Adolfo Aguilar Zínser, entonces
coordinador del Gabinete de Seguridad,
y por Jorge Castañeda, canciller.
En el equipo de transición de Andrés

Manuel López Obrador, Gertz se perfiló

hacia una subsecretaría en Seguridad
Pública, pero nunca permitió que su jefe,
Alfonso Durazo, olvidara quién había
fundado la dependencia.
Durazo respiró aliviado cuando a últi

ma hora, aquél fue nombrado encargado
de la Procuraduría General de la Repú
blica, y se coló luego a la fiscalía.
Más recientemente, Gertz ha impulsado

una confrontación con el titular de la Uni
dad de Inteligencia Financiera, Santiago
Nieto, por sus reportes sobre personajes y
entidades a las que se han congelado cuen
tas y activos ligados a defraudación fiscal
o lavado de dinero. Nunca ha sido muy
convicente sobre por qué quiere silenciar a
este funcionario. Es poco sabido, pero
Gertz llegó al extremo de abrir dos estra
falarias investigaciones contra Nieto.
Ahora, en este nuevo ciclo de sus horas

bajas, la posición y el futuro de Gertz Ma
ñero lucen harto sombríos. •

Gertz Mañero, de 80 años , ha
protagonizado ya otras crisis
desde posiciones relevantes de
la política. Ahora, su posición y
futuro lucen harto sombríos
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E ntre las razones de ser del Estado
está la construcción y preservación
de la paz interna. En México, ahora,

esa as una tarea que ni Hércules hubiera
podido cumplir.
Desde hace mucho los gobiernos falla

ron en procurar que el Estado cumpliera
con su papel de guardián efectivo de la
seguridad. Una combinación de gran co
rrupción e ineficacia institucional lleva
ron aque no se evitara que lainseguridad
y la violencia criminal llegaran al nivel
actual. El tiempo perdido está pasando
factura: casi un cuarto de millón de ho

micidios entre 2006 y 2018 y alrededor
de 60 mil desaparecidos.
En 2018 los partidos políticos que au

paron a los responsables de nuestra ac
tual tragedia perdieron el control del sis
tema. Sin embargo, quienes les sustituye
ron y hoy intentan llevar a cabo un cam
bio de régimen y una transformación so
cial, se han topado con un problema mo
numental: la estructura institucional no

sólo está maltrecha en grado extremo, si
no que en aspectos clave para recuperar
la seguridad, está francamente contrahe
cha. Hay que rehabilitar desde los siste
mas de inteligencia y policía, hasta la es
tructura que debiera procurar la justicia
pero que sigue empeñada en lo contrario,
sin olvidar la debilidad fiscal que impide
contar con mayores recursos. Por otro la
do, una buena parte de la sociedad, harta
de los fracasos pasados, demanda resul
tados inmediatos en materia de seguri
dad pero que son imposibles.
Una organización internacional no gu

bernamental que monitorea conflictos
armados —la Armed Conflict Location

and Event Data Proyect (ACLED)— sos
tiene que la política del pasado, embar
cada en descabezar a las grandes organi
zaciones criminales, no llevó al debilita
miento de éstas sino a su fragmentación:
hoy operan en México y se disputan te
rritorios al menos 37 organizaciones cri
minales, algunas de la cuales han logrado
dar la apariencia de mayor capacid ad que
las fuerzas armadas, como sucedió en Cu
liacán en 2019. En cualquier caso, ACLED
considera que el país enfrenta "un mer
cado criminal crecientemente complejo,
fragmentado y multipolar" y supone que
en el corto plazo la violencia puede au
mentar e incluso adquirir el carácter de
insurgencia (https://bit.ly/2SdERTY).
Pese a diagnóstico y pronóstico tan pe

simistas, el Presidente y su secretario de

Seguridad sostienen que, con la política
anticorrupción y la entrada en acción de
una nueva institución —la Guardia Na
cional—, podrían lograr en este campo re
sultados positivos en el corto plazo.
El libro que Ricardo Raphael acaba de

publicar, Hijo de la guerra (Seix Barral,
2019, 441 pp.) viene al caso. Con entre
vistas sistemáticas al (posible) "Zeta 9"
en el penal de Chicon autla, el autor hace
no sólo el retrato de un criminal profe
sional sino de todo el entorno que lo hi
zo posible y lo muy difícil que va a re
sultar para cualquier gobierno recupe
rar la seguridad perdida.
Adentrarnos, de la mano de Ricardo

Raphael, en el mundo de un miembro
original del violento grupo de los "Zetas"

es, también, explorar la naturaleza y ca
racterísticas de s u organización y la de su
contraparte: el aparato de seguridad del

Estado, y encontrar que tiene zonas de
corrupción total, donde la información
—elemento insustituible para las tareas
de inteligencia— lo mismo puede ser
verdadera que falsa y donde el elemento
humano falla con tal frecuencia que eso
ya no sorprende y donde la desconfianza
es tan natural como el respirar.
Los "Zetas" originales fueron elemen

tos seleccionados de las fuerzas arma

das, especializados en el Fuerte Hood, en
Texas, y luego, al sacarlos del ejército,
asignarlos a la Procuraduría y situarlos
en Tamaulipas, lo que se logró fue darles
todos los incen tivos para que terminaran
en "el otro lado de la ley", a las órdenes
de Osiel Cárdenas y le sirvieran como lo
que ya eran: eficientes y extraordinaria
mente brutales máquinas de terror y que
formaron una de las más exitosas empre
sas criminales de México. Los "Zetas"
originales ya no existen, pero sus suce
sores, al decir de Guadalupe CorreaCa
brera —una académica de la Universi
dad George Masón— hoy dirigen una
exitosa y diversificada organización cri
minal internacional ("Los Zetas Inc.", Te
mas de Hoy, 2018).
Recuperar la seguridad en México es

una tarea urgente pero más difícil que
cualquiera de las encomendadas a Hér
cules. Quienes en esta etapa la han em
prendido deben de hacerlo porque ya no
hay alternativa para el país, pero la so
ciedad debe entender la magnitud de tal
empresa. •
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££ Cuando salgas al escenario —co
mentó el maestro—saluda siempre
de mano a alguna persona y pre

gúntale: '¿Cómo sigues de la espalda?"'
Los alumnos en la clase de técnicas para
hablar en público nos quedamos con los
ojos abiertos, no comprendíamos la reco
mendación. "Los tomas por sorpresa
continuó. Además, si el público es
adulto, te puedo garantizar que a 90 por
ciento le duele o le ha dolido la espalda."
Todos nos reímos.

Si bien nunca seguí el consejo, creo que
muchos hemos podido comprobar que el
dolor de espalda es más común de lo que
pensamos.
Llama mi atención que una revista tan

seria como The Economista en su número
del 18 de enero de 2020, dedicó dos ar
tículos al tema del dolor de espalda. Alar
ma leer los datos, las cifras y las estadís
ticas sobre los pobres resultados de lame
dicina actual para aliviarlo.
Un día tienes una fuerte caída y te las

timas la espalda, o bien, en tus cuarenta te
agachas a recoger un libro y te quedas do
blado —como le sucedió a mi esposo. En
tonces, vas al médico, te receta pastillas pa
ra el dolor, una resonancia magnética y. si
tu caso es más severo, incluso opioides que
te enganchan fácilmente a una adicción.

Además, como te convences de que tie
nes una espalda frágil, reduces la activi
dad física, dejas de hacer ejercicio o te
mueves menos. Y así es como la rigidez y
el debilitamiento de los músculos con fre
cuencia empeora las cosas.
The Economist afirma que el dolor de

espalda es un gran negocio para la indus
triamédica Los médicos son veloces para
recetar medicinas contra el dolor, así co
mo estudios de resonancias magnéticas.
Y agrega: "Les es más fácil recetar pasti
llas, estudios o inyecciones que explicar al
paciente que es difícil que los tratamien
tos funcionen. Además, se calcula que 80

por ciento de dichos estudios ¡son inne
cesarios! Algo también escandaloso es
que en Estados Unidos se gastan 88 bi
llones de dólares al año en tratamientos

para dolores de espalda, que en la mayo
ría de los casos ¡no son los adecuados!
Las anormalidades que una resonan

cia arroja, señala la revista, suelen ser co
munes aun en personas que no pad ecen
dolor de espalda. Sin embargo, cuando
estás desesperado y el doctor te muestra
los estudios, exiges un remedio que pro
meta alivio rápido, léase: operación. Lo
interesante es que dos años después, las
compañías de seguros encuentran que

87 por ciento de quienes fueron some
tidos a cirugía para fusionar discos espi
nales, continúa con tanto dolor que re
quiere más tratamientos.
¿Qué hacer?
Es interesante ver que la ciencia empie

ce a considerar las posibilidades de que el
origen de un malestar o enfermedad sea
metafísico. es decir, más allá de lo físico.
Se calcula que 85 por ciento de las per
sonas que padecen dolores crónicos de
espalda tiene lo que los médicos llaman
"dolor no específico", es decir, no hay una
causa física clara que origine el dolor. "El
dolor de espalda se debe asociar con otros
aspectos de la vida de la persona que no
van bien. Puede ser en parte psicosomá
tico. El estrés de un mal matrimonio, los
problemas financieros, un mal jefe o un
hijo enfermo, pueden ser la causa".
"En la mayoría de los casos, el mejor tra

tamiento contra el dolor de espalda es
nomédico. Clínicas especializadas reco
miendan hacer ejercicios de estiramiento
y moverse; acupuntura, meditación, yo
ga, taichi, terapias psicológicas y, sobre
todo, no obsesionarse con el dolor y tener
paciencia", afirma la revista.
Bien decía Llipócrates en el siglo VT aC.:

"Ño intentes curar el cuerpo sin antes ha
ber curado el alma". •
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Los nuevos etiquetados
de alimentos
Desde hace años, muchas personas hemos insistido en la
necesidad urgente de advertir a la población acerca de los
riesgos de consumir productos envasados con enormes
cantidades de sustancias, cuyo consumo excesivo es fran
camente tóxico.

Por supuesto, existe una industria millonaria dedicada
a la producción de dichos alimentos que se venden en to
neladas, con utilidades enormes, y que sin duda juegan un
papel fundamental en la epidemia de sobrepeso y obesi
dad, a pesar de la opinión de comunicadores serios, como
Leonardo Curzio, quien se burla abiertamente afirmando
"que las palanquetas no son las responsables" de dicha ca
tástrofe sanitaria.

Contradiciendo al señor Curzio, afirmo categóricamente
que sí son, aunque, obvio, junto con todos los demás ali
mentos y bebidas envasadas que se expenden en las ca
denas de tiendas llamadas "de conveniencia", que resultan
francamente inconvenientes vistas desde este ángulo.

__El etiquetado ahora apro
bado por los mecanismos gu
bernamentales pretende ser
muy claro, colocando etiquetas
simples, que adviertan algo así
como "exceso de azúcares" o "de

grasas trans", etcétera.
Me sorprende sobremane

ra la virulenta reacción de los
industriales afirmando que las
nuevas etiquetas no van a fun
cionar, e intentando identificarse
con los objetivos en términos de salud. Ellos dicen ahora
que las nuevas etiquetas no van a funcionar y que ellos sí
saben cómo se deben redactar; si esto es cierto les pre
gunto abiertamente por qué no los articularon desde hace
más de diez años y esperaron pacientemente al deterioro

y muerte de millones de mexicanos debido a la obesidad
y sus consecuencias.

Ellos ganaron demandas y amparos interminables para
defender lo que hasta ahora ha sido una realidad objetiva:
no hay etiquetas de advertencia. Simplemente no existen.
Cada bolsita o frasco de dichos productos sólo presenta
unas confusas leyendas en una tipografía casi ilegible, que
no fue capaz de interpretar correctamente ni siquiera un
grupo de estudiantes de licenciatura en nutrición, lo que
se explica solo.

Sólo una actitud de un cinismo fuera de proporciones
me puede explicar que ahora se presenten como un gru
po ofendido y que de nuevo va a actuar legalmente para
defenderse de las medidas gubernamentales, que son de
interés público.

La epidemia no puede esperar, la sociedad mexicana no
puede esperarlos otros quince años a ver si ahora presentan
una propuesta razonable. Urgen las nuevas etiquetas que
no necesitan de estudios científicos en la NASA. Basta pro
bar alguno de esos alimentos para percatarse del exceso de
azúcar y grasa; y como lo he señalado en otras ocasiones,
utilizan el azúcar más tóxica y más barata, derivada de la
alta fructosa del maíz, dejando de consumir el azúcar de
caña nacional. Ya basta, señores industriales. Inviertan para
mejorar sus alimentos y acaten las nuevas normas.

Cada bolsita

sólo presenta
unas confusas

leyendas
en una tipografía
casi ilegible.
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Número
cero
José Buendía
Hegewisch
'Jbuendia@gimm.com.mx

El viaje de popper
de Morena

Morena logró, con el triunfo de López Obrador, un récord
como el partido más exitoso en alcanzar el poder en menos
tiempo de la historia del país. Pero ahora podría conseguir
otro, al precipitarse antes que ninguno, en una crisis de
pronóstico reservado por las disputas internas, con inson
dables consecuencias para el gobierno: un viaje de popper.

La crisis abierta por la renovación de su dirigencia desla
va el discurso de la diferencia respecto a las demás fuerzas
políticas y emplaza al Presidente a definir si se meterá a
impedir la caída o mantendrá el compromiso de no entro
meterse en su vida interna.

Como movimiento o partido, Morena funcionó como
maquinaria electoral para llevar al poder a López Obrador
mediante un discurso antisistémico que legitimó con una
fuerte crítica al conjunto de partidos y la promesa de "rege
neración" de la vida pública con formas distintas de hacer
política. Pero cuando aún saborea las mieles del ascenso,
el partido acusa, desde hace meses, parálisis por conflictos
legales desatados por sus grupos internos para hacerse del
control. El último episodio, la elección de un presidente
interino, Alfonso Ramírez Cuellar, en un Congreso ex
traordinario que se dirige también hacia los tribunales tras
dos fracasos para renovar a su dirigencia.

Aunque la nueva dirigencia temporal confía en sortear
los obstáculos legales si deja a Yeidckol Polevnsky en el
actual cargo de secretaria general, el "parón" de More
na pone en riesgo su desempeño hacia las elecciones de
2021, y tampoco conjura las disputas internas. No obstante,
López Obrador no parece preocupado de que el partido
que creó no logre retener la mayoría en el Congreso por
acaso pensar que puede recomponer su base electoral con
otros aliados y nuevos partidos.

Morena es un archipiélago de corrientes que van desde la
izquierda a la derecha, incluida la religiosa, con una estructu
ra institucional muy débil. Su padrón de afiliados registrado
en el INE es de alrededor de 300,000 personas, apenas el
10% de lo que originalmente anunciaba. Además, desde que
López Obrador asumió la presidencia han perdido entre

10 y 20 puntos de apoyo en las encuestas, no así su líder y
principal activo, aunque éste no figurará en la boleta en 2021.
Andrés Manuel López Obrador ha advertido que po

dría irse de Morena si termina por convertirse en lo mismo
que antes combatió, si sus "barones" capturan la organiza
ción, igual que sucedió y llevó al desastre al PRD. Entre sus
liderazgos se extiende el temor de que no esté a la altura de
la Cuarta Transformación del Presidente y naufrague en la
renovación de su dirigencia y la elección de candidaturas
que siempre profundizan las divisiones. Ramírez Cuellar
quiere conjurar el riesgo con el ofrecimiento de "piso pa
rejo" en la elección de la dirigencia, pero si fracasa, ya hay
dos partidos nacionales y cuatro en ciernes dispuestos a
recibir a la base electoral del Presidente.

Tanto el PVEM, como el Partido del Trabajo, mantie
nen alianzas legislativas con Morena y esperan avanzar
aún más en la voluntad del Presidente como aliados es
tratégicos ante su debilitamiento. En la mira de la recon
figuración de su coalición política, también figuran varias
opciones que lo respaldan públicamente, como Encuentro
Social de Hugo Eric Flores; Redes Sociales Progresistas de
Elba Esther Gordillo; Fuerza Social por México, vinculado
al senador suplente de Morena, Pedro Haces, y el Frente
por la Cuarta Transformación.

En efecto, el Presidente no renuncia a retener la mayoría
del Congreso en 2021, cuando podría profundizar sus re
formas contra el "consenso neoliberal", pero podría buscar
nuevos compañeros de viaje para su Cuarta Transforma
ción. La reconfiguración de sus apoyos en las urnas le per
mitiría revertir los vicios de los partidos hegemónicos del
pasado y mostrar su compromiso democrático con la vo
luntad del pueblo. Hay quienes, como Bertha Lujan, creen
que el barco puede retomar la ruta y estar a la "altura" de la
4T si logran apegarse a la legalidad, a diferencia de ante
riores partidos hegemónicos, pero otros, como Polevnsky,
usan la batalla legal como teatro de operaciones de la lucha
por el poder. Todos se mueven con la esperanza de no caer
de la gracia de su líder, que ya empieza a repartir bendicio
nes por otras partes.
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La total ausencia de una política interdoméstica y exterior ha provocado que se abandonen
y, aún peor, se expongan las dos fronteras a riesgo de una mayor inseguridad existencial.

Del Río Bravo al Suchiate, el México de la 4T vive la crisis exis
tencial más grave en sus dos fronteras, en lo que va del siglo. Y
una tragedla en política exterior inédita en México.Todo esto
ocurre debido al hecho de que el gobierno de Andrés Manuel
no ha comprendido cabalmente la dimensión de la crisis en
la que ha sumido a la nación su subordinación al trumplsmo.
No se trata aquí de hacer un recuento rudimentario de defensa
de la vulnerada soberanía o una crítica chovinista al renovado
impulso intervencionista de Washington.

Quiero apuntar al análisis critico de lo que ya se considera
orbl et orbL como una política entreguista del gobierno. Nunca
vista, ni en las épocas más complejas de la relación bilateral

durante los gobiernos priistas o panistas. La ac
tual es una entrega completa de la plaza a un
sujeto como Trump, que utilizará sin descanso
la cuestión mexicana para reelegirse. Esta opor
tunidad se la han regalado a Trump, Andrés Ma
nuel y Ebrard, quienes parecen más miembros
del conservador Partido Republicano, que Mitch
McConnell, el líder republicano en el Senado.

Y esto ya ocurrió en un mitin de Trump, en el
cual afirmó, refiriéndose a la política migratoria
represiva del gobierno de México: "el Presidente
es amigo mío, está haciendo un gran trabajo, es
una situación difícil, pero México está, de hecho,
pronto lo descubrirán pagando por el muro. Al
final, el muro está siendo muy gentilmente paga
do por México". Experto en humillaciones, clási
cas de un tiranuelo, Trump humilló al Presidente
mexicano y de pasada puso en evidencia cuán
complacido se encuentra con la política migra
toria seguritizadora que el débil gobierno de la
4T le ha puesto en charola de plata al presidente
de EU más antimexicano de la historia moderna.
Resulta incomprensible la degradación en la que

ha caído la política bilateral mexicana pero, por
otro lado, es entendible, sobre todo si tomamos
en cuenta el vacío en el cual la misma se encuentra debido a
que la Cancillería no ha articulado ninguna política coherente
en esta dirección. Este gobierno no tiene política exterior y el
vacío dejado como consecuencia lo ha llenado Donald Trump,
quien es virtualmente el jefe de la Cancillería mexicana

La total ausencia de una política interdoméstica y exterior
ha provocado que se abandonen y, aún peor, se expongan

las dos fronteras a riesgo de una mayor inseguridad existen
cial. Tanto en el sur como en el norte, México ha puesto en
operación dispositivos represivos en contra de los migrantes
centroamericanos y, de paso, de los mexicanos, quienes han
quedado intimidados frente a las políticas policiacas de su
gobierno; todo lo cual nos ha expuesto ante el mundo y de
bilitado internamente (¿quién se creerá ahora en EU la posi
ción soberanista, y ahora hipócrita, de México en defensa de
los connacionales?). Dentro de estas medidas policiacas, se
incluyen las restricciones que la Secretaría de Gobernación,
a través del INM, ha impuesto a las organizaciones civiles y
religiosas (no a todas ellas) que tienen presencia en la región
sur y que apoyan a los migrantes frente a la vio
lación de los derechos humanos cometidos por
las autoridades mexicanas. Este hecho es la con
firmación implícita y explícita de que el gobierno
mexicano está dispuesto a llegar hasta la repre
sión en contra de civiles, de familias completas,
con tal de complacer a Trump. Andrés Manuel y
la 4T, enmudecidos y solapando la persecución
contra las voces críticas, como la de Muñoz Ledo,
están atrapados en su propio laberinto, acritico y
simulador. México quedó también atrapado, en
tre una frontera sur subdesarrollada y represiva,
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y una al norte, en donde la prepotencia agre
siva y expansionista de Trump ha desarticulado
la gobernanza subnacional y deshecho el tejido
social. Ambas políticas fronterizas, pues, están
subordinadas a Washington y a los caprichos que
un autócrata le impone al otro, subordinado y
hoy sumamente debilitado, arrinconado por la
realidad que, a falta de contrapesos formales, se
convierte en su contrapeso único

Por lo demás, un nuevo frente, aún más peli
groso, y que atenta contra la política del estado
laico, se abrió en el sur. Según reporta Roberto
Vera (Proceso, 19/01/20), dada la incapacidad

para afrontar los flujos migrantes, el INM recurrió a los buenos
oficios de un buen amigo del Presidente. Se trata del pastor
Arturo Farela Gutiérrez, líder de la Confraternidad Nacional
de Iglesias Cristianas Evangélicas (Confraternice), quien, en la

frontera sur, ya empezó a instalar refugios para los migrantes.
¿La iglesia evangélica, afín a Andrés Manuel, encargada de
implementar el "poder suave" del gobierno? ¡Aguas!

Este gobierno
no tiene polí
tica exterior

y ese vacío
lo ha llenado

Donald Trump,
virtutal jefe de
la Cancillería
mexicana.
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Carlos Carranza
Académico
Twitter: @carloscarranzap

Palabrería

Si bien podremos considerar que en el país es momento de una sociedad civil
con mayor protagonismo, el poder del clientelismo practicado por el gobierno

parece alejar esta posibilidad.

Mira, Sancho, no te digo yo que parece mal un refrán
traído a propósito, pero cargar y ensartar refranes a
troche y moche hace la plática desmayada y baja

Don Quijote de la Mancha, II, XLIII

Los días de este gobierno transcurren con cierto letargo. No
existe mayor sorpresa cuando la agenda informativa se deter
mina todas las mañanas en el Palacio Nacional: un discurso
monocromático que, en ocasiones, alcanza fatuos giros de
suspenso o destellos de comicidad involuntaria que ocupan
a los analistas, los espacios de debate, los desayunos. Basta
recordar el momento en el que López Obrador anuncia la
opción de rifar el malhadado avión presidencial por medio de
boletos de la Lotería Nacional. Las risas de incredulidad en
tre el público de la mañanera se tornan en un silencio grave,
lapidario, cuando alcanzan a leer la gesticulación del Primer
Mandatario. No era el momento para aventurar bromas ni mu
cho menos para esgrimir una sonrisa ante la importancia del
tema. Mientras tanto, los medios de comunicación y las redes
sociales desataban una de las batallas más graves e insulsas
sí, vaya paradoja entre todos los bandos de la polarizada
sociedad mexicana.
Así, mientras los chistes más mordaces inundaban los

medios digitales, los corifeos de la Cuarta Transformación
lanzaban los argumentos más sesudos para revestir de inteli

gencia y brillo la formulación presidencial; mientras tanto, en
ese pretendido circo romano, donde se libra la batalla entre
los gladiadores de la retórica mexicana, miles de especta
dores observan cómo se diluyen las esperanzas puestas en
un nuevo gobierno que capitalizó el hartazgo social o en
quienes tendrían qué fungir como una oposición a la altura
de la circunstancia histórica. Quizá los que más han quedado
en deuda son estos últimos. Por ello no se logra distinguir a
quién pueda encabezar un contrapeso real en las próximas
elecciones. Si bien podremos considerar que es momento
de una sociedad civil con mayor protagonismo, el poder del
clientelismo practicado por el gobierno parece alejar esta
posibilidad.
Así, ante dicha tensión, el humor nos ha permitido na

vegar en medio de un vaso lleno de atole y aceite de ricino.

Sin embargo, algo anda mal en esta miope Fuenteovejuna.
Luego de observar las reacciones y las frases lapidarias de

quienes aguardaban a los integrantes de la Marcha por la Paz
encabezada por javier Sicilia y Julián LeBarón en la plancha
del Zócalo, es imposible no llegar a esta conclusión: el len
guaje que usó López Obrador y todos los miembros del nue
vo gobierno, como estrategia electoral, ha rendido sus frutos.
Las frases y el vocabulario que se emplean en los denuestos
contra los integrantes de la marcha son los parámetros de un
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enfrentamiento que se desarrolla en el ejercicio de la libertad
de expresión.

Sin embargo, contra el insulto, poco se puede argumen
tar. Parecería que, acostumbrados a ser quienes lanzaban sus
dardos verbales contra el gobierno en turno prueba de su
agudeza e ingenio, los actuales miembros de la pretendida
Cuarta Transformación emplean el mismo recurso como es
trategia de comunicación. Lamentable manera de responder
a una sociedad que ejerce su derecho a lanzar sus propios
dardos. Bajo el principio bíblico de "quien esté libre de culpa,
que tire la primera piedra", pretende acallar las voces críticas
a su gobierno. Así lo constató Ricardo Peralta, el subsecretario
de Gobernación, al responder, a través de las redes sociales, a
los miembros de la Marcha por la Paz: "a chillidos de marrano,
oídos de chicharronero". Sin duda, los artífices de la estrategia
de comunicación de la Cuarta Transformación saben que este

tipo de lenguaje es el que conecta directamente con sus sim
patizantes. Por otro lado, el actual secretario de Seguridad y
Protección Ciudadana, Alfonso Durazo, en el mejor estilo de la
enredadera verbal, con tono de molestia casi existencia], pide
que no le lancen piedras: es mejor que le hagamos su tarea.

Llana y simple, dicha estrategia de comunicación ha sido
impulsada por el mayor refranero y juez moral del gobierno,
el actual Presidente. Sin embargo, esta manera de acercarse
a la sociedad termina por erosionar la claridad que necesita el
ejercicio del poder. Sólo conozco a un excelente gobernante
que dista mucho de nuestro presidencialismo y que fue impla
cable en el inteligente uso de la sabiduría popular: La ínsula de
Barataría tuvo en Sancho Panza a su mejor gobernante. Qué
lástima que Cervantes no está detrás de nuestro guión. Pero,
entonces, ¿quién nos escribe con la desgracia en el tintero?
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DESDE OTRAS CIUDADES

Un negocio en El Cairo que
lleva varias generaciones
dedicadas al reciclaje de caucho
DESDE HACE DÉCADAS los vecinos del pueblo egipcio

de Mit al Harun, localizado al norte de El Cairo, se ganan
la vida al transformar neumáticos usados en cestas para

la compra o en virutas para el suelo de parques infantiles.

DESDE TEMPRANO LOS obreros empiezan a afilar cuchillos
con los que desmontan las montañas de neumáticos que hay en
las márgenes de las carreteras.

LA PEQUEÑA LOCALIDAD en el delta del Nilo, a 70 kilóme
tros de El Cairo, se ha convertido en la capital egipcia del trata
miento de residuos de caucho.

"TODO EL PUEBLO trabaja en el reciclaje de neumáticos usa
dos. Aprendimos el oficio de nuestros padres y abuelos", cuenta
Mohamed, de 35 años y quien habla con una mancha de tizne a
las puertas de su taller.

LA GENTE RECOGE neumáticos por todo el país y viene a ven
derlos a Mit al Harun hasta por 70 libras egipcias (cuatro euros o
4.43 dólares) o incluso más, según su tamaño, indica Mohamed.
"LOS CORTAMOS Y retiramos los anillos metálicos, que tam
bién son reciclados" por la industria siderúrgica local.
EL OBRERO EXPLICA que una parte del caucho acaba reduci
da a pequeños trozos que se reutilizan en la industria del cemen
to "como una fuente alternativa de energía". La materia restante

se transforma en virutas para el suelo de los parques infantiles.
SIN EMBARGO, MOHAMED lamenta que sus actividades de
reciclaje hayan disminuido por los disturbios políticos y atenta
dos que siguieron a la revuelta popular de 2011 que asestaron un
duro golpe a la economía del país. "Hay días en que tenemos mu
cho trabajo y otros en el que prácticamente no tenemos nada".
EN OTRO TALLER, Mustapha Azab, de 43 años, fabrica capa
zos de caucho con neumáticos de camiones y tractores.

"PARTIMOS EL NEUMÁTICO en dos y después separamos las
capas interiores (de caucho) con una manivela, antes de moldear
las en cestos y ponerles clavos en los extremos para mantener la
forma", comenta Azab.

SEGÚN EL ARTESANO, los capazos suelen acabar en manos
de granjeros, jardineros y obreros agrícolas para transportar
objetos pesados.

Y AUNQUE NO tenga más que un puñado de obreros, el taller de
Azab trata cerca de una decena de neumáticos al día, y produce
entre 80 y 120 capazos.

"NUESTRO TRABAJO ES agotador y requiere una cierta
fuerza física para desplazar los neumáticos pesados", considera
Haitham, hermano de Azab. "Si hubiéramos podido tener un
oficio más estable habríamos abandonado este, pero es nuestra
única fuente de ingresos."

A En uno de los países con menos ingresos por habitante, el
reciclaje es una opción muy buena de ingresos. Foto Afp
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La crisis es
nuestra crisis

JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ PINCHETTI
Vivimos en una crisis,

es decir, una alteración a
un sistema que se creyó

permanente. La crisis no es del
gobierno, aunque esté inmerso
en ella. La crisis es nacional.
Nos abarca y pone en riesgo a
todos. Es la crisis de un sistema
político y económico que no
podía resistir más y de ahí que se
produjera la alternancia.

LOS FENÓMENOS QUE
provocan la crisis no se
generaron con la llegada del
nuevo gobierno. Todos han
surgido y se han incrementado
en los últimos 30 años.

EL FENÓMENO MÁS terrible
es la violencia asociada a la
sensación de inseguridad. Ésta
se mantuvo en control hasta
2005, pero a partir del gobierno
de Calderón el fenómeno se
encumbró hasta llegar a 30 ho
micidios al día. El narcotráfico,
la violencia y la inseguridad son
herencia del viejo régimen y
razón para que éste se desmo
ronara.

Y POR LO que toca a la des
igualdad es una herencia de la
Colonia, y la proporción entre
la plutocracia y la pobreza se ha
mantenido durante siglos.

PODEMOS REPASAR
MUCHOS otros fenómenos, pe
ro todos sin excepción han sido
generados antes de 2018.

¿HAY ELEMENTOS DE espe
ranza? Creo que sí, pero ésta no
puede venir sólo del gobierno.
La necesidad de colaborar es
más grande que la de criticar. El
actual régimen ha mantenido un
apoyo de la población no menor
de 60 por ciento y quizás supe
rior a 70 por ciento. Es un buen
signo como lo es la estabilidad
financiera.

HAY QUE VER esta crisis como
una fuerte incitación al talento,
el espíritu emprendedor y la
voluntad de progresar y resistir
de los mexicanos. Lo que vere
mos los próximos años no será
simplemente el destino de un
gobierno, sino el reto que afron
tamos todos y que es una gran
oportunidad para demostrar
que somos un pueblo que cree
en sí mismo y ha madurado,
que tiene solidaridad y voluntad
de superar los desafíos y que
desea que su destino sea mejor
que aquél al que parecíamos
condenados por el enorme des
gaste del sistema que provocó
la exasperación del pueblo que
finalmente votó contra él.
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BAJO LA LUPA
Trump casi absuelto del impeachment: the
game is over
ALFREDO JALIFERAHME

LOS GLOBALISTAS SUFRIERON
el mismo día dos severas derrotas a
manos de dos "nacionalismos econó
micos" noratlánticos anglosajones
muy sui generis: el Brexit del primer

ministro Boris Johnson y su gran aliado Trump
quien parece haber librado el proceso del im
peachment en el Senado.

EL BREXITY el trumpismo sustituyen la fase
caduca del thatcherismo/reaganomics.
EN SU ESTILO megalomaniaco, Trump fes
tejó que "se había acabado el juego" (https://
bit.ly/2vzxzlV): el rechazo de 51 senadores
republicanos para llamar a testigos muy
comprometedores.

PERDIERON 47 DEMÓCRATAS y los dos de
sertores republicanos esperados: Susan Collins
y el mormón Mitt Romney, de padre chihua
huense y vinculado a la fratricida familia LeBa
rón a los dos lados de la transfrontera.

LOS MORMONES FORMAN parte de un
sector muy influyente de la CIA/FBI/NSA
(National Security Agency): el caso de Brent
Scowcroft, anterior asesor de Seguridad Nacio
nal con Gerald Ford y Daddy Bush, y ahora del
fallido candidato presidencial Romney.
LA CIA Y el FBI, vinculados a Soros (Rudolph
Giuliani dixit), son considerados parte consus
tancial del Deep State (Estado Profundo) que
busca decapitar a Trump.
EL ASUNTO DE la votación de llamar a los
testigos comprometedores no era menor y su
rechazo constituyó el paroxismo del drama
del impeachment que hubiera prolongado el

proceso y, por ende, mancillado mucho más
la imagen de Trump a ocho meses de la crucial
elección presidencial y, más que nada, hubie
ra resquebrajado la compactación monolítica
del Partido Republicano con probablemente,
un mayor número de deserciones cuando para
el impeachment se requieren 2/3 partes, hoy
inexistentes, en el Senado.
ENTRE LOS TESTIGOS piromaníacos se en
contraba John Bolton, bombástico ex asesor de
Seguridad Nacional de Trump, a quien estaba
dispuesto propinarle una puñalada trapera.

LA "BOMBA BOLTON" (https://nyti.
ms/2u3SYDk) de dramática última hora
hubiera expuesto el quid pro quo del Ucrania
gate: el vil chantaje de Trump al presidente de

Ucrania Zelensky, comediante de profesión,
de proseguir la ayuda militar a cambio de la
fétida información de Hunter Biden, hijo del
hoy desfalleciente candidato a la nominación
del Partido Demócrata, Joe Biden, en sus trata
tivas mañosas con lagasera Burisma.
LOS REPUBLICANOS TAMPOCO estaban
mancos porque estaban prontos a enjuiciar an
te el Senado a los Biden (padre e hijo), al mis
mo congresista Adam Schiff y al famoso soplón
(whistleblower) Eric Ciaramella.
SE HUBIERA TRATADO de una "guerra de
fango" para ver quién caía más bajo ante una
aburrida opinión pública.

MAS ALLÁ DE los primitivos subjetivismos
solipsistas, existen dos niveles más trascenden
tales en el metaanálisis: 1. La batalla a muerte
entre Soros y los globalistas contra Trump y

los "nacionalistas económicos" (https://bit.
ly/360ZlJe); y 2. La orientación de la relación
de EU con Rusia.

LOS DEMÓCRATAS EN el Congreso €n es
pecial Nancy Pelosi, Adam Schiff y Jerry Nad
ler, lubricados por George Soros (https://bit.
ly/37QP2EC) equivocaron la estrategia frente
a un Trump que se renergizó y contaba con el
auge bursátil y el apoyo de su base electoral
en el cinturón bíblico (Biblebelt), el cinturón
industrial (Rustbelt), y con los zelotes "evange
listas sionistas" (https://bit.ly/2ROddhx).
EL INMINENTE VOTO para cerrar el fallido
impeachment será de mero trámite cuando se
antoja imposible que los demócratas consigan
20 votos de los senadores republicanos para
defenestrar a Trump.
EVIDENTEMENTE QUE EL cambio de la
correlación de fuerzas en EU, afortiori con la
probable relección de Trump y la consolida
ción del trumpismo y su "nacionalismo econó
mico" sumado del "supremacismo protestante
blanco anglosajón" de los WASP (https://bit.
ly/3b5gYXl), salvo errores estratégicos de ruta
de aquí al primer martes de noviembre, afec
tará la relación con México, y sus elecciones de
2021 y 2024, donde Soros y Trump tienen a sus
partidarios bien encumbrados: unos a la baja y
otros al alza.

MI MUY HUMILDE lectura es que se acelera
el declive de Soros y los globalistas a escala
local/regional/global.
http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
http://vk.com/id254048037
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? El republicano Mitch McConnel, líder de la mayoría del Senado, en una reunión en el
Capitalio del juicio político del presidente Donald Trump. Foto Ap
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De momias y pregoneros
Es casi imposible leer el ensayo Transformaciones culturales, de Carlos Fuentes, sin asociarlo con el momento
actual de México, con un gobierno federal defendido en redes sociales por ejércitos procaces de fanáticos y en los
medios por viejos y nuevos militantes curtidos en la justificación de sus decisiones, aunque estén equivocadas
El cartujo no deja de extrañar

en el nuevo tiempo mexica
no voces como las de Octavio
Paz, Carlos Monsiváis o Carlos
Fuentes en los medios de co

municación. Enriquecían el diálogo con
argumentos e ideas, alentaban la reflexión
y aun la polémica, siempre con gran altura.
Piensa en ellos, y en otros intelectuales co
mo Daniel Cosío Villegas, José Alvarado o
Alejandro Gómez Arias, al leer A viva voz.
Conferencias culturales (Alfaguara, 2019),
donde Fuentes habla de sus maestros, de
sus amigos, de literatura, historia, política.
Habla, escribe Steven Boldy en el prólogo,
de la comunidad de escritores, de todas
partes y de todos los tiempos, "que, con él,
comparten una plural apertura a la diver
sidad, la otredad y a la duda crítica que el
poder y tantos regímenes políticos pugnan
por eliminar".
En una conferencia pronunciada el 24

marzo 2004 en el Palacio de la Moneda, en
Santiago de Chile, Fuentes analiza el sig
nificado delademocraciaylos desafíos de
nuestro mundo:

"Un mundo donde la más rápida difu
sión de la información coexiste con la más

grande catarata de la desinformación.
"Un mundo donde se celebra el libre co

mercio pero se practica el proteccionismo.
"Un mundo que consagra el libre movi

miento de las cosas pero condena el libre
movimiento de las personas".
Un mundo "que se impone con perfiles

maniqueos", donde elbieny elmalsonfácil
mente identificables y "en el cual, claro está,
nosotros somos elbuenoylos otros el malo".
Es casi imposible leer este texto sin aso

ciarlo con el momento actual de México,
con un gobierno empeñado en asumirse
como "el bueno", asignando invariable
mente el papel del "malo" a sus críticos, a
quienes insultay descalifica todos los días.
Un gobierno defendido en las redes socia
les por ej ércitos procaces de fanáticos y en
los medios por viejos y nuevos militantes
curtidos enlajustificación de todas sus de
cisiones, entre ellas la de propiciar el desa
basto de medicamentos en los hospitales
públicos, quebrantar la legislación sobre
el Estado laico, celebrar un tratado de libre
comercio y al mismo tiempo promover po
líticas proteccionistas, sin respetar conve
nios firmados con empresas nacionales y
extranjeras, socavar al Instituto Nacional
Electoral, reprimir —bueno "contener"—
a los migrantes en nuestra frontera sur.

Donald Trump está contento
Entre el 20 de eneroy el 28 de marzo de 2017,

Andrés Manuel López Obrador, presidente
de Morena y candidato a la Presidencia de
la República, visitó y pronunció 10 discur
sos en ciudades estadunidenses, recogidos
en el libro Oye, Trump. Propuestas y accio
nes en defensa de los migran tes en Estados
Unidos, publicado por la editorial Planeta en
junio de ese año. En un video promocional
difundido por YouTube, López Obrador de
fine su libro como un relato "para defender a
nuestros paisanosy para defender alos mi
grantes del mundo, ante la actitud autorita
ria del presidente (Trump)".
Durante esa gira, en San Francisco se

ñaló: "No es humano desatar una campa
ña de odio contra los migrantes. Contra
seres humanos que llegan a Estados Uni
dos a buscarse la vida y a trabaj ar honra
damente", y sin medias tintas se lanzó
contra el mandatario estadunidense, el
cual, comentó: "Explota con irresponsa
bilidad el patrioterismo, el chauvinismo
y el odio. (...) En vez de construir muros y
perseguir migrantes sería más humano y
más eficaz contar en todo el mundo con

buenos gobiernos que procuren mejores
niveles de bienestar".

Tres años después, Trump continúa
construyendo su muro, pero en vez de
cuestionarlo el mandatario mexicano se ha
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convertido en su aliado incondicional edifi

cando una barrera contra los migrantes en
nuestrafronterasur, donde según cifras ofi
ciales entre eneroy noviembre de 2019 fue
ron detenidas 179 mil335 personas.
En un reportaje publicado el pasado

jueves en el periódico El País, Elena Rei
na escribe; "La militarización de los lími
tes con Guatemala es una realidad desde la

llegada de la Guardia Nacional en julio. Y la
represión contra la última caravana de mi
grantes centroamericanos, formada por
unos 3,000, ha sido el más reciente ejem
plo de que México obedece a las peticiones
de su vecino del norte".

El silencio de los inocentes
Donald Trump está contento. El martes en

Nueva Jersey dijo: López Obrador "es mi
amigo (...) y está haciendo un trabaj o fantás
tico". Ante sus delirantes fieles, quienes le
gritaban "Construye el muro", agregó: "Mé
xico está, de hecho, pagando el muro". Inte
rrogado al respecto en su conferencia del
miércoles, el Presidente respondió: "Nues
tra relación con el gobierno de Estados Uni
dos es buena, no queremos pelearnos. Mi
ren, amor y paz y, aunque nos cuquen, no
nos vamos a enganchar". Lo ha venido re
pitiendo desde su triunfo en las elecciones:
no quiere desavenencias con Trump, eso le
ha aconsejado el pueblo, siempre tan sabio,
en votaciones a mano alzada, y él obedece y
calla aunque el estadunidense insulte y se
burle unay otra vez de los mexicanos.

El silencio de López Obrador ante
Trump es parecido al de muchos críti
cos del poder en México en otras épocas,
también ellos han enmudecido; y si gritan
como pregoneros es para defender al go
bierno, como otros lo hicieron durante el
"neoliberalismo". Pero si el poder atenta
contra las instituciones o la vida democrá

tica, si fracasa su estrategia de seguridad, si
se equivoca en salud o cualquier cosa, ca
llan como momias.

Queridos cinco lectores, El Santo Oficio
lo colma de bendiciones. El Señor esté con
ustedes. Amén.
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La comodidad
de lo banal

México es un país de ad
ministradores que no
han sabido gobernar.

Se tiende a querer administrar la eco
nomía, la salud del país y su educación.
Un elemento se ha escapado en nuestra
vocación tribal: para gobernar un país
es necesario construirlos consensos de

lo que se necesita resolver, sin despre
ciar lo que desde la administración no se
considera urgente.
Lafrivolidad de administraciones ante

riores dejó saldos espantosos. Hoy sonlos
de la constante banalización.
Jerarquizar las afecciones de un país

desde el gobierno es la primera respon
sabilidad de quien quiera reconciliar las
animadversiones políticas naturales.
Primero entre la sociedad que entre polí
ticos. Un país como México no tiene gran
margen de error para desechar los diag
nósticos de sus males. Tenemos la obli

gación de discutir los cómos, no tenemos
ese derecho sobre los qués.
A la frivolidad con la que las dos admi

nistraciones previas sumergierony man
tuvieron al país en la violencia, se le suma

la banalización de sus efectos por parte
de Palacio Nacional. Frivolo fue pronun
ciar una guerray ver a sus víctimas como
nimiedades de la demencia y la barbarie,
banal es espetar que se arman niños por
que las estructuras criminales resienten
un supuesto éxito de programas sociales.
Así lo tuvieran. Frivola fue la compra de
un avión que ha dado para más peroratas
que horas de vuelo, banal es sustituir el
debate de una realidad insostenible, con
un billete de lotería. Y ahí cayeron los
propios y los ajenos, los medios y el deba
te delbarrio virtual. Todos encumbrados
en la comodidad de lo banal.

Lo frivolo se ocupa de lo que no tiene
importancia. Hace cu alidad de su ligere
za y falta de sustancia. Aquello banal es
lo que no importa. Hay una diferencia.
Restarle importancia a lo que la tiene
es banalizar. Se ha banalizado el enojo
por la distribución de medicamentos,
el dolor de las víctimas, la urgencia por
detener la espiral de irracionalidad. Se
ha banalizado la intangibilidad de con
ceptos como la democracia, la libertad,
los derechos humanos y la verdad, que
dan frutos tangibles.
Desde su incapacidad para dudar de sí

mismo hay un gobierno que parece de
testar serlo. Ya transformado en admi
nistrador insiste en ver estática una rea

lidad elástica. Ninguna de las acciones
que provienen de Palacio Nacional se
han distanciado de los convencimientos

que se tenían antes de asumir el poder en
un país descompuesto.
En un irreductible afán de defensa se

decidió abandonar la virtud política de
sumarvoluntades. Cantarle ala soberanía
como elemento de cohesión hacia cual

quier tema, representa el fracaso en todas
las demás formas de construcción social.
Las buenas intenciones del admi

nistrador no deben convertirse en ino

cencia del gobernante; esa es la ruta de
la imposibilidad.
Si la intención de la política es alej arnos

de la violencia, más nos vale admitir que
hacemos mala política
Más riesgoso que un gobernante eté

reo es una sociedad etérea, en la que sus
sectores se asumen por encima de los
demás. En el caso mexicano esa con
dición se encuentra tanto en los blo
ques oficialistas como en los adversos,
imposibilitando así la discusión de un
país. ¿Cómo se resuelve un país negado
a discutir entre sí?—
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Idea de si mismo
Polarizar no es bueno, aunque es un recurso electoral válido y puede ser eficaz, como para que
AMLO, con la ayuda de laPGR de Peña Nieto, ganara la elección con mayoría absoluta y recibiera
un mandato sin contrapesos; sin embargo, ahora su tarea es transformar y cumplir la expectativa

Un mediano sentido de sí

mismo es necesario pa
ra todo. En la política y

más en el poder es relevante no solo pa
ra cumplir con la responsabilidad, tam
bién, para entender a los demás. El pre
sidente Andrés Manuel López Obrador
se asume como el único que ha combati
do a la corrupcióny al mal gobierno, una
suerte de guerrero que ahora detenta el
poder para cobrar factura ante la afrenta
de quienes combatió. Su tarea no es polí
tica, ni siquiera social, es esencialmente
moral: el bien contra el mal.

Su singular idea de sí mismo le lleva
a aceptar a cualquiera que se sume a su
causa y descalificar toda crítica, incluso
una postura independiente. Para él, to
dos los que no están con él pasan a la con
dición de adversarios, de conservado
res, situación que lo lleva a extremos que
comprometen ala verdad. De siempre vi
ve en el asedio de un imaginario complot.
Así se advirtió el pasado lunes cuando se
refirió a la marcha de las víctimas como

grupo asociado a los conservadores omi
sos en denunciar los excesos del gobier
no de Felipe Calderón y complacientes
ante su secretario Genaro García Luna.
El Presidente faltó a la verdad. Es públi
co que el poeta Javier Sicilia y la familia

LeBarón sí exigieron una estrategia dis
tinta en seguridad y también demanda
ron la remoción de García Luna.
Una lucha moral puede darse desde la

sociedad, la religión o un proyecto políti
co. También puede ser misión individual.
Es válido y en ocasiones útil. Sin embar
go, hacerlo desde la Presidencia de la Re
pública resulta sumamente peligroso.
Las admoniciones presidenciales quizá
para él sea un ejercicio necesario para
exhibir al mal y a sus personeros; sin em
bargo, al hacerlo, además sin informa
ción, con frecuencia acusa al inocente y
lo que es peor, desata inercias que deri
van en persecución política con los ins
trumentos del Estado. Ejemplos sobran.
Polarizar no conduce a nada bueno. Es

un recurso electoral válidoy puede ser efi
caz. Lo fue para que López Obrador, con la
ayuda de la PGR del presidente Enrique
Peña Nieto, ganara la elección presiden
cial con mayoría absoluta, resultado que
se proyectó en las elecciones en el nivel le
gislativo y en las locales concurrentes. Re
cibió un mandato sin contrapesos.
AMLO ya llegó al poder. Desde luego

que su tarea es transformar y cumplir la
expectativa de un país menos corrupto,
menos inseguro y más justo. López Obra
dor personifica tal esperanza, por eso
tiene elevada aceptación popular. El res
paldo viene no por lo que ha hecho su go
bierno, sino a pesar de lo que ha hecho; el
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ascendiente está en la expectativa de cam
bio y es cierto eso de que él no es como los
de antes, pero lo que importa es si podrá
cumplir lo que prometió.
La sociedad ha sido generosa con Ló

pez Obrador. Quizá porque muchoshacen
propia la idea que el Presidente tiene de sí
mismo. Respaldo que es para él, no para
su gobierno, mucho menos para Morena
o para los legisladores, gobernadores o al
caldes afines a su proyecto político. Hay
quien piensa que los malos resultados
irán minando su ascendiente popular. No
parece tal y tiene más margen del que se
piensa, precisamente por el contenido
moral de su propuesta política.
La fortaleza del Presidente conlleva la

debilidad del proyecto en amplia pers
pectiva. Los cambios que trascienden no
descansan en caudillos, sino en institu
ciones. Ni siquiera hay una generación de

políticos que cohesione el proyecto. Todo
depende de una persona, no del equipo,
no del partido, menos de las reglas. Mo
rena vive la descomposición por la falta
de reglas y urbanidad; la habilidad políti
ca de Ricardo Monreal ha impedido que
lo mismo suceda en el Senado. Todo esto

anticipa lo inmanejable que habría de re
sultar la sucesión presidencial, como en
los tiempos que antecedieron al partido
de Estado. Se avizora el magro resultado
de un Presidente muy popular, de grandes
pretensiones y, hasta hoy, de muy cortas
realizaciones.

Los cambios
que trascienden
no descansan en
caudillos, sino
en instituciones

Los LeBarón sí exigieron otra estrategia y la remoción de García Luna. JAVIERRÍ OS
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Javier Sicilia es el enemigo
Él, los LeBarórt y los centenares de manifestantes que los acompañaron al Zócalo el 26 de enero
luego de una marcha desde Cuernavaca no son ya víctimas directas de la aterradora violencia que
padecemos, sino personas que deben ser acalladas por una turba de intransigentes exaltados

Las intenciones de los

gobernantes, aquí y
allá, suelen ser muy pa

recidas: acabar con la pobreza, crear
más bienestar, promover una econo
mía más competitiva, reducir la des
igualdad, salvaguardar los intereses
nacionales, etcétera, etcétera, etcéte
ra. Pero, a algunos jerarcas se les pasa
la mano, como ya sabemos, y no for
mulan propósitos tan templados ni
razonables sino que revisten sus de
signios de fieras retóricas populistas
porque necesitan complacer, antes
que nada, a sus clientelas: Trump es
uno de ellos y se permite el hombre,
de tal manera, vomitar ofensas y lan
zar escandalosas bravatas práctica
mente todo el tiempo. Nosotros, los
mexicanos, hemos estado constante
mente en la mira del personaje y nos
pudiéremos considerar entre sus pri
merísimos agraviados. No nos ha to
cado, con todo, ser categorizados co
mo un "país de mierda". Todavía no. Y
mientras sigamos haciendo los debe
res —a saber, cerrándoles duramen
te el paso a los emigrantes de Cen
troamérica que pretenden cruzar el

territorio nacional para alcanzar los
Estados Unidos— podremos aspirar a
rangos menos infamantes en la clasi
ficación personal del actual inquilino
de la Casa Blanca.

Y, pues sí, uno de los rasgos más vi
sibles de los demagogos es justamente
la provocación. A diferencia del políti
co mesurado que cultiva la prudencia,
el populista se solaza en los excesos y
practica un calculado descomedimien
to. Pretexta, para validarse, que sirve
los intereses superiores de la nación
y se erige, él mismo, en representante
directísimo de la voluntad popular. Sus
seguidores, mientras tanto, sienten le
gitimadas sus propias intemperancias
porque, al advertir que el escarnio se
ejerce abiertamente desde el poder, no
sienten ya que la intolerancia o el secta
rismo deban ser disimulados sino que
ellos mismos pueden exhibirse zafios
e inciviles. La tosquedad, de pronto, ya
no es vergonzante sino que ha adqui
rido cartas de naturalización. Cuando
Trump bramaba, en los actos de cam
paña, que a Hillary Clinton había que
"encerrarla", se le sumaban miles de
adeptos vociferantes en una muy in
quietante manifestación de furia mul
titudinaria. La masa se convertía así en

una horda predispuesta a la barbarie
porque el adversario político ya no era
un simple contendiente que participa
ba en un proceso democrático sino al
guien a quien había que enjaular casi
como aunabestia, un enemigo fabrica
do expresamente para no merecer ya
las más mínimas consideraciones.
Aquí, un antiguo seguidor del pre

sidente de la República hubo también
de enfrentar a una masa hostil por el
mero hecho de intentar que se escu
chara su voz en la plaza pública don
de tienen lugar las protestas de to
dos los mexicanos. Javier Sicilia, los
miembros de la familia Le Barón y los
centenares de manifestantes que los
acompañaron al Zócalo de la capital
el pasado 26 de enero luego de haber
emprendido una marcha desde Cuer
navaca, no son ya víctimas directas
de la aterradora violencia que pade
cemos en este país sino personas que
deben ser acalladas en la calle por una
turba de intransigentes exaltados.
Vemos fanatismo puro, o sea, en los

mítines de Trump y en nuestra Plaza
de la Constitución, por no hablar de los
actos tumultuarios de adhesión que
promueven en otros pagos quienes se
sirven de las masas para intimidar a sus
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opositores sin aparecer como abiertos
represores porque no están utilizando
la fuerza pública del Estado. La justicia
la hace entonces el pueblo —o un sec
tor de la población que pretende arbi
trariamente representarlo— y quien
lanza las acusaciones, o las condenas,
es una multitud amparada en el anoni
mato de sus integrantes y, precisamen
te por ello, peligrosamente dispuesta al
enardecimiento salvaje.
Estamos hablando de la disposición

espontánea de un grupo más o menos
numeroso a enfrentarse a quienes no
se aglutinan incondicionalmente a
su causa y que, por enunciar tan sólo
una escueta demanda ciudadana, ad
quirirían la condición subsidiaria de
individuos sin el derecho a expresar

se, como en el caso de Javier Sicilia y
sus acompañantes. Pero ¿era nece
saria siquiera la intervención de los
partidarios de la 4T para intimidar a
quienes se manifestaban? ¿Qué pe
ligro puede representar un poeta he
rido por una atroz tragedia familiar y
qué tan amenazantes son los LeBarón
luego de que unos canallas asesinaran
a sus muj eres y quemaran vivos a sus
hijos? ¿En qué momento se volvieron
enemigos a combatir? ¿Son acaso un
estorbo en el camino? Hillary, después
de todo, le disputaba a Trump el car
go que él tanto ambicionaba. La ima
gen de esos seguidores suyos que co
reaban "¡enciérrenla, enciérrenla!" es
muy perturbadora pero las escenas de
una turba que insulta a quienes han
sobrellevado el sufrimiento más ex

tremo —eso, el dolor, y nada más, es lo
que había en la plaza adonde fueron
es mucho más alarmante.
No queremos vivir en un país así. As

piramos a que la gran transformación
de la vida nacional nos lleve a ser más

civilizados, más tolerantes y, sobre to
do, más humanos. Ese es también el
mensaje que esperamos del poder, aho
ra más que nunca.

Las escenas de
insultos a quienes
han sufrido en
extremo son muy
alarmantes
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Neoesclctvismo

La decadencia social nos

ofrece sectas patrocinadas
por hombres y mujeres
ricos y poderosos. Como la
llamada Nxivm, cuy o jefe,
Keith Raniere, acusado
de "sexclavismo", opera
de manera semejante a
individuos de nombres

conocidos: James Masón,
Osho, Marcial Maciel.
Vendedores de ignorancia
espiritualizada con fondo
de trata de personas.

Donceles

Fecha: 02/02/2020

Página: 2

Area cm2: 29

1 / 1

Columnas Políticas

Donceles

Costo: 3,538

Página 10 de 11



i bien esto viene desde Salinas, esco

jamos como punto de partida a Fox,
~^¡ el cretino a quienes muchos le dieron

su voto útil pensando que cambiaría
un modelo de crecimiento económico, inclui
do el periodístico, que en la práctica envileció
más al país,

En el caso de los medios "tradicionales" la

ampliación de concesiones, leyes regresivas, ór
ganos reguladores maniatados o a modo, devo
lución de tiempos de Estado a los concesiona
rios y millonadas de dinero a empresas o perio
distas serviles, fueron factores que. contrastados
con la realidad, hicieron cada ves más insoste
nible el modelo de comunicación fantástico que
llegó al extremo de realizar montajes de opera
tivos policiacos o rescates de niñas inexistentes
a gusto del cliente.

El debilitamiento de la "auctoritas" mediáti

ca, no sólo fue consecuencia de las sucias prác
ticas de sus operarios, sino que lentamente (los
tres sexenios perdidos para ser exactos j cedió te
rreno gracias al crecimiento de las redes sociales
"hidra de banalidad, fugacidad, intolerancia y
mentira", a decir de Enrique Krauze. quien par
ticipó en un búnker para darle un empujoncito
a su debilitado gallo Ricardo Anaya mediante el
esparcimiento de mentiras por medios hegemó
nicoso "hídricos".

Además de las redes sociales, otro aspecto
global que contribuyó a la debacle de la hegemo
nía mediática, fue el uso de internet corno plata

forma de transmisión independiente o paralela a
la difusión de contenidos que requieren conce
siones y permisos.

La crisis de credibilidad llevó a la quiebra a
varios medios y derrumbó como estatuas de sal
a muchos líderes de opinión que ahora son fi
nanciados. sin tanta magnanimidad, por secto
res ultraconservadores acostumbrados a "inver

tí r" en estupendos negocios extracti vistas de to
da laya; también acostumbrados a trabajar con
un Estado servil que 110 sólo permitía, sino que
promovía como sociocómplice, el saqueo a ni
veles indecibles.

En otras palabras, la crisis de los llamados
medios tradicionales, con todo y figuras de inter
locución incluidas, venía arrastrando un grave
délicit de operación y credibilidad que evidenció
la inutilidad del dfetwheníc perdido. Con el es
trepitoso fracaso del PR1AN en las urnas, la co
municación hegemónica sufrió interesantes rea
cuinodos en los que ocasionalmente pondremos
la lupa, Ue las conferencias mañaneras tachadas
de pulpitos matutinos, altares de intolerancia y
populismo, más un largo etcétera argumentado
desde las visceras por los usureros de la verdad,
ya hemos hablado con amplitud. Ahora démos
le foco a otro caso.

La OCTAVA, DE LA RADIO A LA TV. Ademas de una
magnifica comunicadora, Carmen Aristegui se
convirtió en una exitosa empresaria que apren
dió la lección después de dos golpes de censura
durante los sexenios de Calderón y Peña Nieto,
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respectivamente.
Después de su desencuentro con MVS, lo

gró regresar a la radio a pesar deque muchos de
sus escuchas ya seguíamos su noticiero por in
ternet. Este posicíonamiento, logrado en medio
de lamentables acosos judiciales por juzgado
res chilangos que tienen un lamentable reflejo
en coleccionistas de Fenraris como J osé Francis
co H uber Olea Contra (juzgador del caso Agu a
yoMorciral. le permitió a la periodista negociar
un modelo de difusión con grupo Radio Centro
que de alguna manera sentó bases para el rena
cimiento noticioso de esa empresa que rede finió
prioridades y amplió su oferta informativa bajo
la atinada dirección editorial de julio Hernán
dez. quien ya sabia algo de difusión por redes
gracias a sus Videecharlns AstiBadas ¡antes lla
madas Astillero TV) y que con pocos recursos lo
gró incrementar su audiencia, en el amplio sen
tido aristotélico de la palabra.

La radiodifusora amplió su oferta informati
va con esquemas de trabajo multimodales que
le permitieron aprovecharla reputación de ge
neradores de contenido y alimentar, paralela
mente, un canal de televisión abierta que le fue

concesionado.

td caso de la salida del aire del noticiero noc

turno conducido por julio Astillero, obedeció, a
mi juicio íbasado en declaraciones del periodista 1
a dos factores; la lógica de un formato de traba
jo de televisión "tradicional" que lentamente fue
asimilado por el director editorial de Li Qcüiwi y la
desesperación de Grupo Radio Centro por querer
resultados inmediatos con poco margen de riesgo.

Me aventuro a conjeturar que algo similar
sucedió con Vicente Serrano. Lo que él llama
"censura" fue, con toda probabilidad, un llama
do de los dueños a que le bajara a las mentadas
de madre en la emisión televisada de Sin Cemura,

lo que pronto habremos acaso de conocer, son
los términos comerciales en los que firmó con
trato Vicente Serrano con Radio Centro,

En este cruce de nuevos modos de hacer pe
riodismo; en esta hibridación de tareas entre
comunica do res "tradicionales" y yautuberes, se
aprendieron lecciones.

En los dos casos las audiencias también ga
nan y aprenden. Por lo pronto la oferta informa
tiva de La OfMKi es de lo mejoren medios "tra
dicionales".
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os niñas muertos o asesinados se están
convirtiendo en el símbolo de este goL, biemo, tal y como los feminicidios iden

Btificaron al de Enrique Peña Nieto, Victi
mas directas, indirectas o colaterales de decisio

nes o inacciones, durante el primer año de Lo pez
Obrador la cifra de menores fallecidos por cau
sas 110 naturales subió casi 200 por ciento, una
cuarta parte de niñas violentadas.

La realidad es terrible, aunque la atención de
la opinión pública es otra. liia oleada de discu
siones. debates y acalorados análisis, particular
mente en redes sociales, se desataron esta semana
que termina a partir de los diversos señalamien
tos realizados por padres de familia de niños con
cáncer a los que no Ies han sido suministrados
los medicamentos del sector sal ud y que. de con
tinuar así. morirán Irremediablemente.

L11 efecto, como señalan los fieles seguidores de
!a4T, no ha sido el Presidente quien los ha matado
ni ha desconectado las máquinas, ni ha acelerado
el procesode descomposición de sus cuerpos ni fue
él quien determinó la aparición biológica del cán
cer. Mo fue él. Como tampoco ha activado el arma
de luego, el arma blanca o la ira desconsolada que
durante el año pasado causóla muerte de más de
800 niños etilre cuatro y 1 Taños

Bajo esta óptica, es igualmente Inocente
|uan Francisco Molinar Horcasitas, exdirector
del Instituto Mexicano del Seguro Social, por la
muerte de 42 niños en la guardería ABC de Her
mosillo, dado que el ya difunto funcionario 110
activó la flama que causó esa lamentable explo
sión y muchos otros casos que engrasan los ar
chivos del Ministerio Público.

Sin embargo, lo que juaga la historia de ma
nera Irremediable, loque condena la sociedad en
forma descarnada son lasdecisiones, la falta de ac
tuación y la ausencia de sensibilidad, de empatia
y hasta de misericordia ante los hechos que las

timan a la sociedad, particularmente cuando se
trata de un sector tan sensible como la infancia.

Entre enero y diciembre de 2019, el Secreta
riado de Seguridad Nacional que integra las ci
fras sobre delitos calculaba que. en razón de las
tendencias,, podrían presentarse hasta 4 i i asesi
natos de niños en México por cualquiera de las ti
pologías delictivas. La realidad rebasó por mucho
el informe gubernamental: fueron ?9 6 en miaño.

Y el grado de violencia, de crueldad, de inten
cionalidad y de agravantes es lo que debe desper
tar del letargo en que se encuentran las autori
dades de seguridad y protección ciudadana. De
los casi 800 niños asesinados, 263 fueron mu
jeres, niñas menores de 17 años, violentadas se
xualmente en su mayoría, consideradas como
feminicidios y claro está, cuyas carpetas de in
vestigación ni avanzan al mismo ritmo que los
asesinatos, como lo revela María Salguero, una
mujer de ciencias, una física que se ha dedicado
a analizar, representar y mapear este terrible de
lito que marcó al gobierno de Peña y que sigue
latiendo en el actual.

lina cuarta paite de los infantes asesinados
el año pasado, niñas. ¥ del resto, la mitad perdie
ron la vida entre las balas del crimen organizado,
de la delincuencia, como victimas colaterales de

esas actividades. Provistos o 110 de un arma, par
tícipes o no de los grupos dellncucnciales que los.
usan como halcones para informar, avisar, dar pi
tazos o seguir a todo aquél que se acerque a ciertas
zonas y proteger a la delincuencia, las cifras de ho
micidios no distinguen si son niños malos o bue
nos, bien o mal portados; son. simplemente, niños.

Hace unos días, en esta misma columna, al
abordar el tema de los niños que son entrenados
en zonas de Guerrero con armas de grueso calibre
para, aparentemente, defender a los habitantes a
falta de adultos, comentarios de lectores hadan
referencia a la necesidad de analizar estos asun
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tos desde el pumo de vist a mitológico. Sería lo de
scable. ontológico, educativo, psicológico y social,
pero Jos hechos narrados con frías cifras guberna
mentales muestran cada día más niños implica
dos por omisión y por condición. La visibilidad del
fenómeno es ei principio de su estudio.

Baste un botón. La organización Causa en
Común hizo notar recientemente que la misma
semana en que fueron asesinados los miembros
de la familia LeBarón en la sierra de Sonora —

sin duda la mayor tragedia cometida contra ni
ños en lo que va de este gobierno—, otros 12 ni

ños lueron asesinados, junto a sus madres en seis
estados del país. La modalidad, la repetición, la
crueldad, los hechos en los mismos días, pero en
zonas diferentes, por sicarios de distinto origen y
siglas, marcan más que un modus opermuli, una
huella soci td inmisericorde.

Del 29de octubre al h de noviembre del

2019. en Tonalá. jalisco, se localizaron tres ca
mionetas con ochos cuerpos, uno de ellos perte
necía a una menor de 14 años: tres muertos, en
tre ellos un menor de seis años se localizaron al

interior de una vivienda en la colonia San José,
en Tláhuae. Ciudad de México; nueve integran
tes de la familia Le Barón fueron asesinados en

los límites de Chihuahua y Sonora, seis de ellos
eran menores de edad; en Zumpango. Guerre
ro, una mujer y su bebé de tres meses murieron
en un ataque armado; otro caso fue el cuerpo de
Ana Lucía Aranda Pérez y su pequeño hijo de
cuatro meses. íker Alonso, hallados calcinados

en Villagrán. Tamau lipas: en Ecatepec, Estado
de México, una mujer de 30 años de edad, y su
hija de i 5 años, fueron asesinadas mientras se
encontraban pidiendo dulces por la celebración
de Oía de Muertos y la noche del 29 de octubre,
un niño murió ¡unto con dos adultos que lo lle
vaban a una fiesta infantil en fztapalapa.

Las señales de impunidad son claras y la res
ponsabilidad por esa ausencia, es del Estado,
Hay un cáncer que avanza más allá del cuerpo
infantil y q ue necesita más que el medicamento
que ocultan las farmacéuticas, este cáncer está
invadiendo el tejido social empezando por lo más
sensible de nuestra comunidad.
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a siguiente narración es absolu
tamente imaginaria:

—D ¡me Luzbel..,

—Señora, perdón por inte
rrumpir. pero ¿sabe?, pues, ¿có
mo decirle?, pues, este, es que,

bueno, se nos fugaron unos presos que los
gringos pidieron en el paquete de las ex
tradiciones; sí, igual que El Cepita Ovidio,
ese. ¿Cómo?, ¡ah. no!, pues no a éstos no
ios soltamos, nomás se nos pelaron, pues;
se evadieron, se largaron de la prisión ca
minando por la puerta: hasta un vehículo
oficial marón, los estaban esperando, co
mo se dice, ¿verdad?, y lo peor pues es que
no era una cárcel léderal. es una de las de

nosotros, ¿y ora cómo le hacemos, señito?
—Ya ya, Luzbel, déjate de chillidos, pa

reces marrano, ahora le hablo al ¡ele a ver
qué me aconseja. Debe estar furioso.

Mecánicamente tomó el celular y vio la
pantalla. Los mensajes abundaban, uno de
ellos de un sitio de noticias decía;

f ANSA) CIUDAD DE MEXICO, 29 DIC
"Tres integrantes de! Cártel de Sinaioa,
uno de ios dos más poderosos de México,
involucrados en un juicio de extradición a
Estados Unidos, huyeron hoy de una su per
resguardada cárcel de la capital.

"Los reos, identificados oficialmente só
lo como Yael Osuna, Víctor Manuel y Luis
Fernando, se evadieron de! Reclusorio Sur.
ubicado en I a lacustre y turística localidad
de Xochimilco, en la periferia de la urbe,

"Decenas de elementos policíacos fue
ron movilizados por las autoridades en la
zona apenas se activó la alerta de fuga.
Se ignora cómo hicieron los detenidos pa
ra salir del centro penitenciario, que cuen
ta con numerosas medidas de seguridad.

En esos momentos el teléfono sonó:

—¿Claudia?. ¿Oué pasa contigo, an
dabas en el tequio o pintando banquetas?
¿Cómo se te pueden escapar estos narcos?,
y lo peor, cuando ya la embajada nos esta
ba presionando para entregarlos, como si

no tuviera yo con las cara jadas de Trump.
ahora me ayudas de este modo, ¿para qué
te puse ahí si no puedes ni siquiera cerrar
bien un candado?

"Es el colmo, pareces neoliberal, fifi,
conservadora...

—Jefe, no me diga conservadora, eso
ya calienta.,.

—Pues peor que eso. ¿ahora cómo ex
plico yo las cosas, porque todo me lo acha
ca na mí...

—Yo creo, que debería mandar un tuí
tito que diga:

"Si cuando menos no renuncia el ga
binete1 de seguridad. va quedar ta idea de
que hubo complicidad al más alto nivel
en taluda..."

—No. no cómo se te ocurre, eso dije yo
cuando a ios neoliberales, impuros, conser
vadores, inmorales, pecadores, se les fue El
Chapo. Ahora tú y yo somos el alto nivel.

—¡Ah!, Bueno, yo nomás decía. Voy a
correr a los custodios.
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—;Y quien es el imbécil encargado de
las prisiones? ¿Cómo? ¿Quién? Pero si a
Luzbel se le pierde hasta el jabón cuan
do va al baño. Mira, por si no la has leí
do, te mando esta nota. Cuando la termi
nes me llamas.

La nota periodística voló rauda porei
ciberespado y Legó a los ojos azorados de
la Regenta:

"Luzbel Ruiz. subsecretario del Sistema
Penitenciario de la capital de! país, acu
mula f 3 lugas de cárceles desde que se hi
zo cargo de la gestión.

"La última (o quizá la más reciente,
pensó la mujer mientras leía). ocurrió este
miércoles 29 de enero: tres internos de al
ta peligrosidad—uno de ellos pariente de!
Cíüipo f.numán"— escaparon de la Zona
1 del Reclusorio Sur.

"Según las autoridades penitenciarias,
los tres internos salieron "caminando"

después de las ocho de la mañana de es
te miércoles.

"Para salir, tuvieron que cruzar al me
nos cinco rejas del reclusorio, informaron.

"Margarita Floricela Godinez. secreta
ria de Gobierno, aseguró que hubo "una
evidente colusión de servidores públicos".

"Víctor Manuel Félix Eeftrán, el inter
no identificado como consuegro de Guz
mán Loera. iba ser extraditado a Estados
Unidos en los próximos días,

"Luzbel Ruiz informó que hasta el mo
mento consideran que podrían estar invo
lucradas entre seis y 20 personas: las mis
mas palabras que empleó el 31 de mayo
de 2016, cuando dos internos sentencia
dos a 60 y KM) años por secuestro, esca
paron —también caminando— del Reclu
sorio Oriente.

"Las cámaras los captaron vestidos
de civiles y con Iblders llenos de papeles
mientras bajaban las escaleras que con
ducían a la calle.

"A raíz de ese caso, asambleístas se con
gregaron para pedir la destitución de Ha
zael Ruiz. sin embargo, el funcionario se
aferró a su cargo y continuó ai frente.

"Un estudio del Centro de Investigación
y Docencia Económicas (CIDEI demostró
que en los reclusorios que se hallaban ba

jo la responsabilidad del subsecretario, el
S0% de los familiares pagaba una cuota
por llevarle comida a sus familiares. 57%
pagaba por entrar al penal, y a 33% les co
braban por visitas conyugales.

"Pocos meses después,
Grapo Imagen exhibió una
serie de videos que mostra
ban cómo funcionaban las
extorsiones telefónicas al
interior de las cárceles: los
reclusos hacían las llama
das enfrente de custodios
y funcionarios penitencia
rios. Incluso se veía cómo
reos y autoridades nego
ciaban las cuotas para te
ner teléfonos, droga y alco
hol en sus celdas.

"Luzbel el Ruiz asumió

el cargo en 2008 e inaugu
ró su gestión con la fuga del
narcotraficante Luis Gon
zaga Castro Flores, del Re
clusorio Oriente, quien tra
bajaba para Ismael Ei Mn
yo Zambada. Gonzaga. logró
salir por la aduana.

"Las siguientes ocurrie
ron en tre octubre y diciem

bre de 2013, cuando sie
te presos responsables de
robo, homicidio y asocia
ción delictuosa se fugaron
de Santa Martha Acatitla
usando boletas de libertad

originales del Tribunal Su
perior de justicia, pero con datos, firmas y
sellos falsos.

"Ayer, el funcionario le echó la culpa a
los j ueces federales q ue enviarou a los reos
de alto nivel a cárceles capitalinas, pues
dijo que en sus cárceles no pueden hacer
se caigo de ellos, ya que son de "mediana
seguridad".

De nuevo el teléfono,
—¿Ya lo leíste?, preguntó el jefe.
—Si, ya lo leí y tiene razón...
—¿En qué?
—En que somos de mediana seguridad,
—Oué mediana seguridad ni qué mi

rancho de Palenque. Son una manada de
imbéciles o lo peor, inmorales. Uno empe
ñado en hacer de este país el castillo de la
pureza y ustedes tirando el tepache,,.

—Pero usted se las sabe todas, jeié. us
ted lo puede arreglar al menos en los me
dios. ya con los gringos y el ridiculo, pues
eso es otra cosa.,,

A la mañana siguiente el jefe encaró a
los medios como cada mañana:

"Se tiene que investigar —les dijo—, có
mo fue esta fuga.

"Tuvo que haber complicidad de cus
todios. de los encargados del recluso
rio. no es culpar a tabla rasa, pero se
gún los informes salieron 40, 50 minu
tos antes de que se pasara la lista y pa
saron como por cinco supuestos liltros,
y está muy raro eso. Entonces, se tiene
que investigar,

"Le tengo confianza al Gobierno de
la Ciudad de México (los narcos fugados
también le tenían confianza al Gobierno

de la Ciudad de México, por eso se esca
paron), pero no deja de haber problemas,
porque el dinero es la mamá y el papá del
diablo [Luzbel es nombre diabólico).

"Entonces, se tiene que hacer la inves
tigación, evitar que esto siga sucediendo
y también ver lo de los amparos en don
de se impide que puedan ser trasladados
reos de un pena! a otro... Repito, le tengo
mucha confianza al presidente de la Su
prema Corte de justicia, a los ministros, a
los consejeros de la Judicatura.

"Se está limpiando, pero —volvemos
también a lo mismo— es arriba, falta ir
limpiando de corrupción el gobierno de
arriba para abajo, como se barren las es
caleras (hasta la escalera con la cual se
evadieron los evadidos),

"La ventaja es que arriba no se permi
te la corrupción, no hay complicidades,
no hay relaciones de componendas o de
complicidades, pero hace falta todavía mu
cho... nada, dañó más a México que la des
honestidad de Sos gobernantes".

—Pero si Ja fuga fue la semana pasada
cuando los gobernantes deshonestos ya no
gobernaban.., ¿o cómo le hacemos?

—TELEFONO COLGADO.
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B golfista mexicano, luego de ape
nas librar el corte en el toneo Sau

lníernal'onal correspondiente alEuropean ^0UJ". °°n una excelente
tercera jornada en la que fhnó tar

jeta de 67 golpes (3), en la que incluyó cinco bir
dies y dos bogeys para un acumulado de 206
siropes (4), escaló hasta la posición 16 del tableo
general, una de las figuras del Moving Day.

Abraham
Ancer
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La venezolana naturalizada española, Garbiñe Muguruza, ex núme
ro uno del mundo, perdió en la fi
nal del Abierto de Austral ia ante la
estadunidense de 21 años Sofia

Kenin, por lo que no pudo terminar con la maldición
de que nunca una tenista de España ha podido ga
nar en yelbourne Park durante el primer Grand
Slam del año, tras las derrotas en la final de Con
chita Martínez (1 998) y Arantxa Sánchez V icario
(1994 y 1995).

Garbiñe
Muguruza
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IV LEY GERTZ
MAÑERO
NO EXISTE
Se trotó de filtraciones y seguramente golpes
bajos los que le quisieron asestar a la 4T, no es
nada más que falsedades

Primero fueron las respuestas contundentes de
Ricardo Monreal y Julio Scherer en el sentido de que
ni en el Senado y ni en la Consejería Jurídica de la
Presidencia se tenía conocimiento de un documento

que presuntamente fue elaborado en la FGR y con
tendría una buena cantidad de reformas al articulado

constitucional en materia de justicia.
Después, el jueves pasado en su mañanera, el

presidente López Obrador también se manifestó en
el sentido de que una reforma al sistema de justicia
no habría sido elaborada en ninguna dependencia del
Ejecutivo y que, personalmente, desconocía el tema.
El líder de la bancada de Morena en el Senado,

Ricardo Monreal, terminó con las dudas que se gene
raron con la fantasmal propuesta al sistema judicial.

Las versiones que circularon con respecto a dicha
reforma fueron preocupantes. Unas aseguraban que
se legalizaría la tortura. Otras consideraban que la
libertad de expresión sería nuevamente conculcada
por el gobierno. Y unas más externaban la posibilidad
de una invasión de poderes ya que el documento
"pretendía" que senadores fiscalizaran el trabajo
de los jueces que incurrieran en actos de corrupción.

Pero ya Monreal aclaró que será hasta mediados
de febrero cuando se analicen las propuestas.
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EL HERALDO
DE MÉXICO,
EÑELTOPTEN

La calificadora ComScore ubicó a El Heraldo
como uno de los sitios digitales más visitados en
México, al sur de EU y América Latina

La visión que han tenido los directivos de El Heraldo
Media Group, Ángel Mieres, Alejandro Arai, así como
el director general, Franco Carreño, ha logrado obte
ner una aceptación de alto impacto en una época de
muy difícil competencia para ganar las audiencias de
los diferentes colectivos globales más importantes
(ecologistas, combatientes contra el cambio climá
tico, científicos, parlamento abierto de mujeres y
gestores del uso medicinal de la cannabis).

El Heraldo Media Group se adapta a la convergencia
que existe entre la televisión, la radio y el mundo
digital, tendencia que ha modificado sustantivamente
el ecosistema de los medios.

En la primera puntuación del 2020 de la presti
giada calificadora ComScore, El Heraldo de México
está muy bien posicionado en comparación con los
demás medios de comunicación.

Respecto a la diversidad de opiniones que en
la era actual de las comunicaciones conforman las

audiencias globales, implementación de tecnologías
de punta y una visión crítica objetiva e imparcial, son
las particularidades de una empresa que ya ha calado
hondo en la formación de criterios de las audiencias

a las que sirve.
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SE PERFILAN
MOCTEZUMA, 
DURAZO Y NIETO

Comienzan las precampañas no oficiales para
las gubernaturas a disputar el próximo año,
Morena tiene poderosos perfiles para competir

En la semana que termina, la clase política de en
tidades como San Luis Potosí, Sonora y Querétaro
se alborotó en cuanto crecieron fuertemente las

versiones de que Morena mandaría cartas de mucho
peso para competir por las gubernaturas de esas
entidades.

Los potosinos ya consideran muy en serio a Es
teban Moctezuma Barragán como fuerte precan
didato del partido de Obrador. Esteban tiene sus
raíces por el lado materno en ese terruño (su abuelo
fue un ameritado militar, el General Juan Barragán
Rodríguez), y solamente le compite con verdaderas
posibilidades Juan Ramiro Robledo.
En Sonora, que está sufriendo su peor crisis de

seguridad, sobre todo en la zona de Ciudad Obregón,
la candidatura de Alfonso Durazo ya está muy canta
da. Con lejanas posibilidades se ve a la alcaldesa de
Hermosillo, Célida López, que cuenta con el apoyo de
Guillermo Padrés, de quien fue cercana colaboradora.
Y en Querétaro es donde los morenistas aseguran

que el gallo para competir por el gobierno estatal, es
nada menos que el poderoso jefe de la UIF, Santiago
Nieto, considerado el brazo ejecutor de López Obra
dor. Nativo de San Juan del Río, donde radican mu
chos de sus familiares, ya se deja ver con frecuencia.
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"Encuentro tan vulgar
trabajar para la posteridad
como por dinero".

ORSON WELLES
DIRECTOR Y PRODUCTOR DE

CINE ESTADOUNIDENSE

Martín Orozco Sandoval, gobernador de
Aguascalientes, confirmó que los gobiernos
panistas han quedado adheridos al Insabi,
tras anexar sus propuestas y alcanzar un
modelo de salud único.

El que rio entiende que no es vocero de los
mandatarios priistas es Alfredo del Mazo,
gobernador del Edomex, quien se autoauto
riza a hablar por ellos. El más extrañado es el
líder nacional del PRI, Alejandro Moreno.

Por su errores, Lorenzo Córdova debería estar
fuera del INE, como dice el #FueraLorenzo
CordovaDelINE, sin embargo, el órgano elec
toral debe ser respetado y su autonomía debe
mantenerse intocable, para evitar retrocesos.
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CLARABOYA

#OPINIÓN

FINLANDIA ES UN
EJEMPLO DE PARIDAD
DESDE HACE UN SIGLO

Desde el 10 de diciembre, Sanna Marín,
de 34 años de edad, se convirtió en la
primera ministra más joven del mundo

AZUL
ETCHEVERRY

inlandia hoy en día tiene a la primera
ministra más joven del mundo. Se trata
de Sanna Marin, quien desde el pasado
10 de diciembre se encuentra al frente
del gobierno finlandés.

La historia de la j oven política es inspi
radora a sus 34 años de edad, tras haber

sido criada por su madre y la novia de ésta, a pesar de
que el país no reconociera el matrimonio homosexual,
sino hasta 2017.

Fueronéstas enseñanzas las que le permitieron conver
tirse en una firme defensora de la igualdad y los derechos
de las minorías.
Sin embargo, además de la trayectoria de la primera

ministra, és para destacarse que Finlandia siempre ha
estado a la vanguardia en materia de émpoderamiento
femenino.
Desde el lejano 1906, el Parlamento finlandés fué el

primero del mundo en permitir que todas las mujeres
se presentasen como candidatas a cualquier puesto de
elección popular, además de aprobar desde entonces el
sufragio universal.
Así, durante 113 años, las mujeres finlandesas han lo

grado poner el ejemplo y ser
motivación para la participación

femenina dentro de la política
de su país.
En la actualidad, de 19 mi

nistros con los que cuenta el
gobierno finlandés, 12 son muje
res, cuatro deellas líderes de las

fuerzas políticas que conforman la coalición mayoritaria
de su parlamento y, todas ellas, son menores de 35 años
de edad.

No podemos omitir, por ejemplo, que Finlandia es por
segundo año consecutivo el país más feliz del mundo, por
lo que podemos darnos un claro ejemplo de la calidad de
vida con la que cuenta en este país nórdico.
Este Informe Anual de la Felicidad, realizado por la

Organización de las Naciones Unidas (ONU), indica que
no solo los finlandeses son los más felices del mundo,
sino también lo son quienes emigran a ese país, donde
sus mismos habitantes señalan que la clave está en la
transparencia de su sociedad y todas las políticas sociales
de apoyo con las que cuentan.
Sin duda, una tremenda confianza de los ciudadanos

hacia sus gobernantes.
Es una realidad, y hay que reconocerla, que la apertura

política con la que se ha cimentado el país que se encuen
tra ubicado al norte de Europa, los tiene donde están:
posiblemente mantiene el mejor sistema educativoen el
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mundo, ja que es gratuito hasta el bachillerato y donde
no existen las universidades privadas.
Además, es el segundo país del mundo con menor

desigualdad entre niños.
Y una muestra de que el bienestar está en la sociedad

y no en el gobierno, Finlandia es uno de los países más
seguros del mundo, a pesar de contar únicamente con
140 policías por cada 100 mil habitantes.
Para darnos una idea, en México contamos con más

del doble, aproximadamente 285, pero ya conocemos

los resultados...

AETCHEVERRYARANDA@GMAIlL.COM

«AZULETCHEVERRY

EL PAIS
NÓRDICO ES
EL MÁS FELIZ
DEL MUNDO
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MIRANDO AL OTRO LADO

DEA DESTACA A MEXICO

Un análisis indica que los cárteles
mexicanos se han convertido en la

punta de lanza de la importación de
sustancias ilegales a Estados Unidos

En diciembre de 2019 la Drug Enforee
ment Administration (DEA) publicó un
documento de evaluación sobre la ame
naza de las drogas para Estados Unidos:
2019 National Drug Threat ASsessment.
Contiene once Capítulos y dos anexos
informativos.

Los capítulos si refieren a: 1. Fentani
loy otros opiáceos sintéticos; 2. Heroí
na; 3. Drogas médicas controladas:
4. Metanfetamina; 5. Cocaína; 6. Mari
huana; 7. Nuevas sustancias psicoae
tivas; 8. Organizaciones criminales
trasnacionales; 9. Territorios goberna
dos por EUA y amenazas tribales; 10.
Finanzas ilegales; y 11. Pandillas.

La DEA desglosa los fenómenos de la
droga importada a Estados Unidos y sus
impactos en distintas zonas y estados de
ese país.

El análisis se centra sobre todo en los
impactos en muertes de consumidores
por sobredosis de drogas y fenómenos
nuevos de mezcla de sustancias para
crear un mayor efecto en el consumi
dor, y una ganancia mayor al vendedor
de la sustancia, al reducir a pureza de
los productos vendidos en la calle.

El documento aborda los temas

de importación de la droga a Estados

Unidos, desde sus puntos de cosecha,
procesamiento y o fabricación (en el
caso de drogas sintéticas) en países cer
canos o lejanos de sus territorio. Cerca
nos como México y Colombia; y lejanos
como Afganistán y China.
El documento ofrece un balance de

la situación interna de Estados Unidos
y los efectos mortales que ha tenido la
droga en su territorio.
Lo que no reporta el documento son

sus operaciones fuera del territorio
estadounidense, cuando es conocida su
participación en operaciones de inteli
gencia, seguimiento, rastreo, detección
e incluso operativos para detener a cri
minales infraganti en países del mundo.

El documento hace un análisis
detallado de las operaciones de orga
nizaciones criminales trasnacionales
que refleja, implícitamente, una enorme
cantidad de información recabada por
sus activos en el mundo.

De ese análisis un dato destaca por
encima de todos los otros. Los cárte
les mexicanos se han convertido en
la punta de lanza de la importación de
sustancias ilegales a los Estados Unidos.
Hasta los chinos operan, en gran medi
da, a través de los cárteles mexicanos,
además de los colombianos, dominica
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nos, africanos y otros asiáticos, incluso
para asuntos relacionados con el lavado
de dinero.
Pero no solamente los cárteles a

escala mundial operan en gran medida
a través de los mexicanos para exportar
sus drogas a Estados Unidos por la fron
tera común de ambos países. Además,
resulta que el crimen organizado mexi
cano es identificado por la DEA como la
fuente original de la mayor cantidad de
cocaína, heroína, marihuana, metanfe
taminas y otras drogas sintéticas hacia
el norte.

La DEA identifica al Cártel de Sinaloa

(antes Pacífico, y antes de eso Guada
lajarajy al Cártel Jalisco Nueua Gene
ración (CJNG) como los dos operadores
centrales del trasiego de droga hacia
Estados Unidos. Tienen amplias estruc
turas de manejo, recepción y distribu
ción de droga en la totalidad de la Unión
Americana.

Esas estructuras vienen de vínculos
familiares y de pueblos asentados en
México con muchos años viviendo en
aquel país, por lo que conocen el terri
torio y los grupos criminales locales con
los que se puede trabajar para la distri
bución del producto.

Llama la atención la referencia de

la DEA sobre que existe una tregua
entre el Cártel de Sinaloa y el CJNG en
Estados Unidos para respetar sus res
pectivas áreas de operación, para evitar
incrementar la violencia y no atraer la
atención de las autoridades sobre sus
actividades. Ese "vivir en las sombras3

es completamente contrario a lo que
sucede en México, donde la guerra en
tre cárteles está provocando el ascenso
continuo en homicidios dolosos.

Lo que significa este reconocimien
to a los cárteles de Sinaloa y CJNG es
que su capacidad de operación no se
ha afectado con la detención de líderes
incluso sigue ampliándose, como se
confirmó recientemente con la fuga de
importantes operadores del Cártel de
Sinaloa del Reclusorio Sur, en la Ciudad
de México.
Esa fuga confirma que la corrupti

bilidad de los nuevos funcionarios del
gobierno mexicano sigue siendo factor a
favor del crimen organizado.

Según la DEA, México es la plaza
central que coordina el flujo mundial
de sustancias ilegales hacia Estados
Unidos, asegurando su confiabilidad
para los ( árleles mundiales mantenien
do a México y su gobierno bajo un sitio
estratégico, con control político a partir
de la corrupción.
Bajo esté escenario, ¿qué se podía

esperar de la visita de míster Barr, qué
exigencias hay para cambiar la estrate
gia ante el crimen organizado, metiendo
a la Marina a operar como cuerpo admi
rado por Washington, reactivación de la
Iniciativa Mérida y la presencia amplia
da de la DEA en territorio mexicano? No
sorprenden las exigencias del Norte. Lo
que sí sorprende es el doblegamiento
del gobierno mexicano.

RICARDOPASCOE@HOTMAIL.COM

@RPASCOEP
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LIBERTAD BAJO
PALABRA

EL DERECHO
DE OPINAR

Cualquier ahogado defensor que tiene
la posibilidad de llevar un litigio a otro
fuero, acudirá a tribunales federales

ENRIQUE
RODRÍGUEZ

xiste una gran diferencia entre el maltre
cho grado de confianza que inspiran los
jueces de la Ciudad de México y el que
tieneel Poder Judicial de la Federación.
Con todas las consideraciones que ame
rile el análisis de las excepciones, para
cualquier abogado defensor que, por la

naturaleza de la causa que representa, tiene la posibilidad
de llevar un litigio a otro fuero, siempre será mejor acudir
a los tribunales federales.

Decidir sobre el derecho de opinar es un tema de la
mayor importancia para la democracia. La Suprema Corte
de Justicia tiene múltiples criterios yjurisprudencias que
protegen la libertad de expresión para resolver casos
emblemáticos en los que consistentemente ha protegido a
periodistas y medios de comunicación ante las amenazas
del poder, en cualquiera de sus vertientes.
El caso de Sergio Aguayo Quezada, articulista del

periódico Reforma, perseguido y sancionado por sus
opiniones respecto al exgobernador de Coahuila, Hum
berto Moreira, es una causa que reflej a fielmente la gran
diferencia éntrelos criterios de la justicia local en la capital
y los que se podrían obtener ante el Máximo Tribunal.

Moreira presentó una de
manda por presunto daño mo
ral en virtud de una publicación

de Aguayo en 2016. Francisco
José Huber Olea, magistrado
de la Sexta Sala Civil del Tribu

nal Superior de Justicia de la
Ciudad de México condenó al

politólogo a pagar 10 millones

de pesos por el supuesto daño producido en la imagen
del exmandatario priista. La defensa de Aguayo trata de
probar que existe conflicto de interés, ya que el juzgador es
hermano de Jean Paul Huber Olea a quien le fue otorgada
una notaría gracias al hermano del demandante en 2017. El
Consejo de la Judicatura de la capital ya admitió analizar
la queja, al tiempo que el ministro Alfredo Gutiérrez Ortiz
Mena ha pedido a sus compañeros de la Primera Sala en
la Corte, atraer el caso para lo que deberá establecer la
trascendencia del asunto y comoncer a sus pares de que
no sólo es un litigio entre particulares, sino una decisión
que sentará otro precedente par a la protección del derecho
a opinar en México, sus alcances y límites.

De aceptar la atracción, los togados estarían revisando
un amparo directo presentado contra la cuestionable
decisión del magistrado de la capital. Gran oportunidad
para fijar un nuevo criterio sobre el respeto a la libertad
de expresión en tiempos de una prolongada vuelta en "U",
que pretende llevarnos de regreso al autoritarismo y el
control sobre las opiniones.
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EDICTOS
En el contexto del caso Aguayo, hace días trascendió el
borrador de una serie de reformas impulsadas por le
gisladores de Morena y la Fiscalía General para ana
lizar que se uuelua a tipificar el delito de difamación,

erradicado en 2007, y utilizado por el rancio presiden
cialismo para acotar periodistas. Confío que la Corte
atraerá el litigio y adoptará una resolución protectora
de los derechos que consagra nuestra Constitución.

AGUAYO BUSCA

PROBAR QUE
HAY CONFLICTO

DE INTERÉS
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CONTRALAS
CUERDAS

#OPINIÓN

Na termina de arreglarse el desencuentro
entre Alejandro Gertz y Alfonso Durazo
por la creación de una "súperfiscalía"

AHI VIENE
LA REFORMA
DE JUSTICIA

ALEJANDRO
SÁNCHEZ

n la apertura del periodo de sesiones
del Congreso no se presentó la reforma
al sistema penal acusatorio que levantó
polémica, no solo entre la oposición y
expertos en la materia por su corte inqui
sitivo, sino dentro del gabinete federal. Sin
embargo, el gobierno de AMLO trabaja

desde la Consejería Jurídica, a cargo de Julio Scherer, en la
corrección del proyecto elaborado por el fiscal Alejandro
Gertz para intentar llevarlo el jueves entrante al Senado.

Información obtenida por ¡este columnista asegura que
no termina de arreglarse el desencuentro entre el fiscal y
Alfonso Durazo por la fallida presentación de iniciativas
que pretendían construir una "súper fiscalía", y el liderazgo
de Durazo se haría pequeño porque todo el poder dé la
procuración dejusticia recaería en la titularidad de la FGR,
quien ocupará el cargo por nueve años.
Ahí viene la iniciativa de reforma de procuración de

justicia que fue rechazada debido a que su redacción
representaba un salto al pasado, entre otros asuntos, por
que vuelve la figura de arraigos, esa que era interpretada
como primero "te atrapo y después averiguo", y que en la
época de Calderón fue enterrada por obsoleta y violatoria

a los derechos humanos. Es in
admisible permitir ese modelo
que durante el calderonismo y
en polémica lucha contra el cri
men organizado, se decretaron
cuatro mil arraigos y sólo 3H
llegó a una sentencia por parte
de un juez, es decir, 3 mil 880
casos solo fueron maquillados o

infundados, mismos que ni siquiera recibieron el clásico:
"usted disculpe, nos equivocamos".
El proyecto enciende los focos ambar debido a que la

administración de AMLO se está constituyendo una ar
quitecturajudicial que, para los expertos en justicia, podría
sér un arma letal en contra de los adversarios políticos
del nuevo régimen o contra voces críticas, porque ya
está aprobada la extinción de dominio, así como prisión
preventiva oficiosa y creación de la Guardia Nacional con
inclusión militar. En ese contexto, y mientras la titular de
la CNDH guarda silencio, en Palacio Nacional se afina la
reforma al sistema de justicia que será entregada al Senado,
donde a Morena le faltan menos de cinco votos para lograr
la mayoría que requieren los cambios constitucionales.
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Fuentes de Presidencia aseguran que mientras queda
terminada la propuesta, en el entorno de AMLO se habla
como nunca de lo que podría ser la primera baja en el
gabinete federal, entre cuyos nombres, anótelo, destacan
el de Alfonso Durazo; Olga Sánchez Cordero, titular de
Gobernación o el propio fiscal Gertz Mañero, a pesar de su
supuesta autonomía. Por eso en la plenaria de la fracción
de Morena en el Senado, ninguno de los tres personajes
mencionados pudo estar sentados en la misma mesa. Du
razo, quien ésta vez no se arrepintió de bajar de su vehículo

para entrar con los senadores, acudió temprano; el fiscal
hizo presencia por la tarde y la secretaria de Gobernación
optó por cancelar su participación un día antes.
Hay que estar atentos a lo que pasará en el gabinete y

a la iniciativa de reforma de justicia o injusticia nacional,
ésta última propia de regímenes autoritarios.
LA INICIATIVA

SE PRESENTA

EL JUEVES

EN EL SENADO
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Los morenistas enfrentan cualquier
contrariedad a martillazos. "Dar una

en el clavo y ciento en la herradura,
es mala acertadura", dicta el refrán

Los políticos morenistas a todo le ven for
ma de clavo y, en consecuencia, enfrentan
cualquier obstáculo o contrariedad coti
diana a martillazos. Se dice que: "por un
clavo se pierde una herradura; por una
herradura, un caballo; por un caballo, un
jinete; por un jinete, un reino".

Con el objetivo de poner fin a la larga
noche neoliberal, se ha demonizado la
idea de que los mercados asignan de ma
nera eficiente los rééursosy para resolver
sus fallas se ha promovido f fomentado
una mayor intervención estatal.
De acuerdo con las mediciones del

INEGI, el año pasado se dio una caída en
el PIB de 0.1 por ciento. Los funcionarios
del banco central se aprestaron a explicar
que la desaceleración de la economía
és resultado de la impericia gerencial y

administrativa de la nueva burocracia,
la pronunciada curva de aprendizaje del
quehacer gubernamental, las grillas in
ternas para dirimir carteras y "algunas
decisiones de política".

No sé sise refieran al supuesto comba
te al robo de combustible, a los bloqueos
de vías férreas en Michoacán, a los liti
gios por la construcción de gasoductos o
las cancelaciones de obras en la Ciudad

de México. Pero la economía podría re
activarse Con reglas claras que brinden
certeza a los inversionistas, estableciendo
derechos de propiedad y robusteciendo
él Estado de derecho.
Sin embargo, el niño del martillo, al

enfrentarse a un entorno económico ad
verso, procede a yantar la elelanliasis
gubernamental. La creación del gabinete
económico sólo producirá una nueva
oligarquía y fortalecerá el capitalismo
de cuates,
"Dar una en el clavo y ciento en la

herradura, es mala acertadura", dicta el
refrán. Y ese mismo estatismo se réplica
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én el yerro de la política de seguridad.
México requiere desde hace lustros una
política de drogas que se aleje de la mili
tarización y de la confrontación armada.
Al contrario, necesitamos una política de
drogas que promueva los derechos y las
libertades individuales.

No obstante, el dueño del martillo sólo
ve un clavo. La sobrerregulación que ge
nerará el Instituto Mexicano de la Mari
guana fomentará la corrupcióny orillará a
los individuos a consumir droga de mala
calidad a precios de mercado negro.
A los agricultores que históricamen

te han sido estigmatizados como delin
cuentes les será más oneroso cultivar

ccinnabis y serán nimios los incentivos
para transitar a nuevos cultivos.

La intervención estatal y la sobrerre
gulación no resolverán la violencia alre
dedor del trasiego y comercialización de
estupefacientes. Y como "un clavosaca a
otro clavo", en aras de apoyar a la indus
tria del doblaje, el senador Martí Batres
presentó una iniciativa para obligar a los
cines a proyectar una versión doblada al
español y una versión en lengua indígena.
Esto irá en demérito de la industria

cinematográfica nacional y del cine en
español. La intervención estatal genera
distorsiones que afectan la economía. Sólo
la libertad genera prosperidad.

*Politólogo
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¡Achis! O mejor dicho: ¡Achú! ¿A poco el go
bierno de Claudia Sheinbaum está ocultan
do que el coronavirus ya llegó a la Ciudad de
México? La pregunta es más que pertinente
porque los capitalinos se enteraron ayer de un
posible caso de contagio... ¡gracias a Uber!

Por increíble que parezca, fue la empresa
la que reveló la posible presencia del temible vi
rus en la CDMX. Según esto, Uber fue contacta
do por las autoridades capitalinas para dar se
guimiento a un caso sospechoso, lo que llevó a
establecer que el sujeto había tenido contacto
con dos choferes y éstos con ¡240 personas!

Después del shock, la Secretaría de Salud
local salió con la cola entre las patas a medio
aclarar las cosas, asegurando que no se repor
ta ningún caso "confirmado", peeero nada dijo
de por qué escondió los casos sospechosos.

Cuentan que una de las prioridades de la fla
mante titular del SAT, Raquel Buenrostro, es
pasar por los rayos X todo lo que tiene que ver
con Aduanas, donde la corrupción no se ente
ró del cambio de régimen.

Uno de los aspectos centrales de esta re
visión será el tema de la tecnología que se uti
liza para la detección de contrabando tanto de
mercancías como de armas. Hasta donde se
sabe, el gobierno de Enrique Peña Nieto pagó
por carísimos sistemas computacionales que
se quedaron, ahora sí, en la nube, pues nunca
los pudieron aterrizar en la realidad.

Los que saben del asunto dicen que a los
primeros que les están revisando hasta las mue
las es a todos los funcionarios que dejó enquista
dos en la estructura del SAT el hoy subsecretario
de Gobernación Ricardo Peralta. ¿Sera que les
saben algo o nomás les tocó el semáforo rojo?
¦üttí demisfuentes0reforma.com
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TEORIA PRACTICA

EL CRUM SE VA COMO
LOS GRANDES

JOSÉ MELTON

Hace poco menos de un
afio, en El Diario de las
Mayorías dábamos
cuenta, en voz de quien
esto escribe, de las con

diciones deplorables con las que ope
raba el Centro Regulador de Urgen
cias Médicas. Tres unidades funcio

nales, en condiciones de abandono
total, falta de personal y un sinfín de
irregularidades.

Apenas un día después de que se
publicara el reportaje, la jefa de go
bierno Claudia Sheinbaum anunció

con bombo y platillos la reestructura
del CRUM, la reactivación de esta de

pendencia, como partícipe en la
atención de los servicios de atención

prehospitalaria y por supuesto, por lo
denunciado en este espacio, la entre
ga de al menos una decena de ambu
lancias nuevas.

En ese tiempo, a la Cruz Roja, Es
cuadrón de Rescate y Urgencias Mé

dicas y CRUM les fueron asignadas
varias alcaldías, de acuerdo con su
capacidad operativa, con la intención
de que, como denunciamos aquí, se
redujera bastante el tiempo de aten
ción de cada emergencia.

Y es que así operó por varios me
ses, pero, sin deberla ni temerla, co
rre el rumor en los pasillos de Bal
buena, que al CRUM le quedan no
días, sino algunas horas; sus ambu
lancias se irán a reforzar al escua

drón de Rescate y Urgencias Médicas
y otras para traslados interhospitala
rios. De las emergencias ni hablamos.

Es cierto que tanto la Cruz Roja
como ERUM tienen decenas de moto

ciclistas en las calles para eficientar
el tiempo de atención, pero de ellos,
pocos conocen las calles y difícil
mente llegan a las emergencias; no
todos, hay unos muy profesionales
que sí toman en serio su trabajo, pero
son los menos.

Sin duda la atención prehospita
laria, en una ciudad donde el homici

dio y lesiones dolosas abundan, no
parece ser una prioridad para la jefa
de gobierno, de otro modo no se ex
plica que desmantele una dependen
cia (CRUM) para reforzar otra
(ERUM) que ha demostrado que le
faltan unos metros para estar a la al
tura de las necesidades de la pobla
ción.

Y es que no se trata de conoci
mientos, también se trata de sentido
común y compromiso con la ciudada
nía, pues en las últimas semanas, el
ERUM se ha visto envuelto en escán

dalos por su deficiencia en la aten
ción; entonces no faltan las unidades,
falta personal capacitado, por qué no
mejor se lleva eso del CRUM, que va
ya que hay personal capacitado y so
bre todo dedicado.

Y en el país de las ocurrencias, va
mos a ver en los próximos días cómo
es que se desmantela algo que sí ser
via para dar paso a algo que medio
sirve. Que el tiempo dé la pauta para
los ajustes.
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PATRULLA
MEXIQUENSE
VORACES

Alvaro velázquez
Ya hemos comentado amigo lector en esta

columna, lo voraces que son los propieta
rios de grúas y algunos corralones, en la
entidad mexiquense, quienes actúan con
toda impunidad y hacen lo que se les an

toja con los automovilistas que tienen la desgracia de
caer en sus manos por algún incidente de tránsito o
cualquier otra situación. A pesar de que existe un ta
bulador de precios, tanto por el arrastre de grúas y la
permanencia de los vehículos en dichos corralones,
estas personas cobran lo que se les da la gana y se
aprovechan de la necesidad que tiene la gente por sa
car y recuperar sus vehículos. Pero eso no es todo,
cuando un auto cae en alguno de estos corralones, con
toda la impunidad del mundo y sin que nadie les haga
nada porque en la mayoría de los casos cuentan con la
complicidad de autoridades policiacas, materialmente
desvalijan los vehículos y les quitan todas las piezas
que pueden comercializar, dígase baterías, llantas y
riñes y hasta calaveras y aunque la gente se queja y
exige la devolución de las partes de su auto, nunca
encuentra respuesta, pues se amparan estos malan
drines en un supuesto inventario que ellos mismos
hacen o de plano se mantienen en su posición de que
el vehículo así llegó. Y esto es, amigo lector, en casi
todos los corralones, a cuyos propietarios nadie les
hace nada y se pasan las normas y las leyes por el
"arco del triunfo" porque como ya le comenté, cuen
tan con la complicidad de autoridades policiacas, con
quienes hacen "el negocio redondo", ya que a cambio

de estas ilícitas actividades y para evitar que los mo
lesten entregan importantes cantidades de dinero, por
lo regular cada semana. Uno de estos casos, amigo
lector, fue el que sufrió un amigo cercano, quien me
comentó que en días pasados dejó estacionada su ca
mioneta por una falla mecánica sobre la Vía López
Portillo y cuando llegó ya no estaba. Pensó que se la
habían robado, pero luego al indagar se enteró que
elementos de tránsito de Tultitlán se la habían llevado

y que estaba en el corralón de grúas Carfer, un corra
lón que materialmente representa una auténtica
"cueva de ladrones". Ahí empezó su martirio, pues pa
ra recuperar su unidad de entrada tuvo que pagar casi
900 pesos de infracción. Luego al llegar al citado co
rralón, la secretaria del "negocio" le comentó que para
liberar la unidad tenía que pagar ¡3 mil 500 pesos¡ por
el arrastre de la grúa que no fue de más de 3 kilóme
tros, un verdadero abuso. Y para rematar, cuando re
visó la unidad, personal del corralón seguramente por
instrucciones de la dueña ya le habían robado la bate
ría, indebidamente abrieron la camioneta y se robaron
todo lo que pudieron, como auténticos ladrones. Ante
tantas anomalías la pregunta aquí es, quién les permi
te a estas personas actuar de esta manera, porque na
die les hace nada, porque no hay una autoridad que
les ponga un alto y que los obligue a cobrar por sus
"servicios" las cuotas que están autorizadas y no las
que se les antojan. Nos leemos el próximo domingo.

alvarovem@hotmail.com
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RED DE
LOS ESTADOS
AGREGAN PUNTOS AL INSABI
La 4T cede y ahora buscan en

riquecer una propuesta fede
ral: el secretario de Salud, Jor
ge Alcocer Varela, por primera
vez en lo que va de su gestión,

realizó un buen trabajo al haber logrado
sumar al Insabi a los gobernadores de
Acción nacional, al aceptar el convenio
de colaboración de servicios de salud de

calidad para los estados.
El dialogo realizado entre SS y los go

biernos estatales Panistas lograron que
se incluyera al nuevo sistema de salud
algunos puntos a resaltar como no cen
tralizar las clínicas, trasparencia en la
aplicación de recursos, el ser gratuitos
de manera progresiva y que cada enti
dad contara con la libertad para la com
pra de medicamentos de acuerdo a pre
cios estandarizados, los mandatarios es

tatales encabezados por Aguascalientes
y Tamaulipas creen que con esto sí se
tendrá una cobertura gratuita oportuna
y de calidad.
El Senador Ricardo Monreal,

actual coordinador de la cá

mara de senadores, ha empe
zado con el pie derecho en el
cabildeo de las iniciativas en

materia administrativa y procuración de
justicia que serán presentadas en febre
ro; el legislador se reunió con Julio Sche
rer; Consejero Jurídico de la Presidencia
de }a República y quien por cierto ha to

mado un papel fundamental en ciertos
asuntos que le han encomendado y re
suelto con éxito.

Nos dicen que a la jefa de
Gobierno, Claudia Shein

baum, después de enterar
se de la fuga de tres reos
del reclusorio sur, no le ca

lentaba ni el sol, pues ella ya había ma
nifestado la alta peligrosidad de los pre
sos pertenecientes al Cártel de Sinaloa
para que estos fueran trasladados a pe
nales federales, pero los amparos con
jueces benevolentes ordenaron su per
manencia en esas cárceles..

La chamaqueada que le dieron
al estado de Hidalgo y a su go
bernador Ornar Fayad Mene
ses al anunciar él y su Secreta
ria de Desarrollo Económico

con bombo y platillo, que Lamborghini se
instalara en su estado, pues qué creen, la
empresa de autos aclaró en un comuni
cado que no tiene planes de desarrollar
autos eléctricos bajo esta marca en Hi
dalgo, ni en ninguna parte del país. Ade
más,? el corporativo desconoce a Jorge
Antonio Fernández García, director de
Lamborghini Latinoamérica, quien la se
mana pasada anunció, junto con empre
sarios del Consejo Coordinador Empre
sarial de Hidalgo (CCEH), el desarrollo de
un prototipo de Lamborghini eléctrico en
Ciudad Sahagún.

Fecha: 02/02/2020

Página: 2

Area cm2: 159

1 / 1

Columnas Políticas

Red de los Estados

Redacción

Costo: 4,591

Página 5 de 5

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Punto y aparte
...Basta

Fernando A. Gómez

Ahora RESULTA QUE LA idea del go
bernador del estado para darle una
solución al problema de los vehículos

de procedencia extranjera en Baja California,
deberán pagar, mínimo, mil pesos al año con
refrendo anual para formar parte del Censo de
Identidad Vehicular, que será por razones de
seguridad pública y medioambiente.
VECINOS del Valle de Mexicali y de San

Luis Río Colorado, Sonora, comunican que han
avistado OVNIS.

Esto ha puesto nerviosos a los pobladores
del lugar, algunos incrédulos se burlan quie
nes creen no dejan de hablar de esto.
SIN DUDA ALGUNA, CON la municipali

dad de San Quintín, en Baja California, y más si
existen violaciones por parte del Congreso al
artículo 76, donde si se hubiera dado una con
sulta popular al respecto hubiera cambiado el
resultado, pues es lamentable que no se per
mitirá la participación de los ensenadenses, lo
que constituye una clara violación a sus dere
chos humanos.

Y al respecto, el hecho de municipalizar San
Quintín, en ningún momento se resuelven los
problemas que se tienen por años.
SE ENCONTRÓ SIN VIDA este fin de sema

na a Daniel UlisesYee Pérez, joven estudiante
de enfermería, de 23 años, la tarde del pasado
viernes en una vivienda, ubicada en zona
Oriente de Mexicali;esto, durante un operativo

de autoridades de la Fiscalía General del

Estado.

De acuerdo con las pesquisas, Yee Pérez fue
visto por última ves la tarde del pasado 18 de
enero, cuando salió de su casa en la colonia
Hidalgo, y ya nada se supo de él.
Hasta el momento, sólo se ha destacado que

salió de su domicilio y tomó un taxi de los lla
mados Uber.

MIGUEL GALINDO CASILLAS, compañe
ro periodista del conocido portal Blanco y
Negro, falleció ayer sábado, debido a una
enfermedad que le aquejaba desde tiempo.
Vaya un sentido pésame a sus familiares, quie
nes dieron a conocer este hecho lamentable.

Descanse en paz el amigo,
EL RECONOCIDO MALEANTE, EL ex go

bernador Francisco Vega de Lamadrid,
durante su estancia como mandatario estatal

jamás pagó nada del servicio de agua en nin
guna de sus propiedades. Siendo un fraude
más al erario.

El caso podría judicializarse por peculado,
además podría ser extensivo por afectar las
finanzas de /a Comisión Estatal de Servicios

Públicos de Tijuana (Cespt), ya que trascen
dió que hay 700 empresas y ex funcionarios
que también evadieron los pagos de sus reci
bos mensuales por la recepción del vital lí
quido.
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